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Облигации идеального займа
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Указание начать в 2018 году выпуск специальных валютных облигаций поступило Министерству финансов 
напрямую от президента. На фото: глава ведомства Антон Силуанов и председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
и министр финансов О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  3  

СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА, 
МАРИНА БОЖКО

Владимир Путин поручил 
начать выпуск специальных 
еврооблигаций для возврата в 
страну российских капиталов. 
В условиях санкций главный 
вопрос — удастся ли обеспечить 
анонимность этих инвестиций.

В четверг на встрече с представите-
лями крупного бизнеса президент 
России Владимир Путин поручил 
обеспечить в 2018 году выпуск 
специальных валютных облигаций 
для возвращения капиталов в РФ.

«Правительство и Центральный 
банк этот вопрос проработали, и 
мною дано поручение определить 
необходимые условия и параме-
тры выпуска таких бумаг для рос-
сийских инвесторов и обеспечить 
их обращение уже в следующем 
году», — сказал Путин. «Реализа-
ция этого предложения возраже-
ний не вызывает ни у кого», — до-
бавил президент.

«В соответствии с поручением 
президента Минфин проработает 
вопрос параметров выпуска евро-
бондов, которые смогут приобре-
тать российские инвесторы, желаю-
щие вернуть капиталы в российскую 
юрисдикцию. Мы создадим для них 
такую возможность в рамках имею-
щейся программы государственных 
внешних заимствований без увели-
чения ее объема», — сообщил глава 
Минфина Антон Силуанов. 
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ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
МАРИНА БОЖКО

В набсовет санируемого «ФК 
Открытие» вошли представи-
тели Московской биржи, ЦБ, 
Минфина и ЕБРР. Высокий 
уровень совета должен вос-
становить репутацию банка 
в глазах международных ин-
весторов и участников россий-
ского финансового рынка.

Новый состав наблюдательного 
совета банка «ФК Открытие» был 
утвержден собранием акционеров 
21 декабря. В повестке собрания 
также было прекращение полно-
мочий старого набсовета. В наб-
совет «ФК Открытие» вошли семь 
человек. Это Михаил Задорнов — 
будущий глава «ФК Открытие», а 
также зампредседателя набсовета 
Московской биржи Андрей Голи-
ков, председатель правления бан-
ка UBS в России Елена Титова, член 
совета директоров ЕБРР Денис 
Морозов, замминистра финансов 
Алексей Моисеев, первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева, советник пред-
седателя ЦБ Алексей Симановский.

С А Н А Ц И Я

Кадры 
во спасение

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Константин Орлов,
предприниматель

Сколько можно 
заработать на проведении 
онлайн-собраний 
собственников жилья
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П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Минпромторг предложил продавать 
лекарства в супермаркетах

Ф И Н А Н С Ы
ВЭБ меняет модель 
финансирования проектов

И С С Л Е Д О В А Н И Е
У российского малого бизнеса 
упал уровень оптимизма

с. 10 с. 8 с. 12 

Индекс РТС 
Московская биржа, 21.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 15.12.2017

Курсы 
валют ЦБ
22.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 21.12.2017, 20.00 мск
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В Кремле обсудили реформу института 

представителей президента в регионах

Полпредам ищут 
применение

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В Кремле обсуждается воз-
можность реформы института 
полпредов президента после 
выборов. Один из сценари-
ев — наделить всех полпредов 
статусом вице-премьеров 
по схеме, действующей 
в Дальневосточном федераль-
ном округе.

В администрации президента об-
суждается возможность реформи-
рования института полномочных 
представителей президента по-
сле выборов 2018 года, рассказал 
РБК источник, близкий к Кремлю, 
и подтвердили два федеральных 
чиновника. Решения Владимира 
Путина о том, нужно ли рефор-
мировать институт полпредов, 
и если да, то каким образом, в на-
стоящее время нет, сказали РБК 
оба федеральных чиновника.

Пока Кремль собрал соответ-
ствующие предложения, касаю-
щиеся возможного реформирова-
ния института, которые направля-
ли в том числе сами полпреды, со-

общил близкий к администрации 
президента собеседник РБК.

Задача — «найти правильный 
функционал применения» пол-
предов, пояснил федеральный 
чиновник. «Идет работа по воз-
можному усилению полномочий 
и компетенции полпредов, с од-
ной стороны, и повышению их от-
ветственности — с другой», — до-
бавил он.

Одно из  предложений по  ре-
формированию института пол-
предов — совместить их должно-
сти с  постами вице-премьеров 
по модели, действующей в Даль-
невосточном федеральном округе, 
сказал источник, близкий к Крем-
лю, и подтвердил один из феде-
ральных чиновников. Полпред 
президента в  ДФО Юрий Трут-
нев одновременно является за-
местителем председателя пра-
вительства. Эта схема действует 
с 2013 года. Ранее должности ви-
це-премьера и полпреда прези-
дента в Северо-Кавказском феде-
ральном округе совмещал Алек-
сандр Хлопонин. В 2014 году эти 
позиции были разделены  — он 

остался вице-премьером, а пост 
полпреда в  СКФО получил Сер-
гей Меликов.

Некоторые полпреды выступают 
за наделение их реальными эконо-
мическими полномочиями, сооб-
щил РБК один из федеральных чи-
новников, но от более подробных 
комментариев отказался.

Вопрос ликвидации 
полпредств

Существует и радикальное предло-
жение — ликвидировать институт 
полпредства как таковой, добавил 
другой федеральный чиновник. 
С этой идеей, в частности, выступал 
Центр стратегических разработок 
(ЦСР) Алексея Кудрина, который 
готовил для президента програм-
му реформ, уточнил собеседник 
РБК. «Многие губернаторы тоже 
поддерживают ликвидацию пол-
предств», — сказал он.

У ЦСР действительно было пред-
ложение отказаться от института 
полпредств, но в финальную версию 
программы, переданную президен-
ту, оно не вошло, так как центр ре-

шил не затрагивать этот политиче-
ский вопрос, говорит близкий к ор-
ганизации собеседник РБК.

Институт полномочных пред-
ставителей президента был образо-
ван в 2000 году по указу Владими-
ра Путина. Тогда же были созданы 
семь федераль ных округов. Целя-
ми образования нового института 
назывались обеспечение реализа-
ции президентом своих консти-
туционных полномочий, повыше-
ние эффективности деятельности 
органов госвласти и совершенство-
вание системы контроля за испол-
нением их решений. В настоящее 
время в России восемь федераль-
ных округов.

Старая проблема

Вопрос, следует ли реформировать 
деятельность полпредов и  нуж-
ны  ли они вообще, поднимался 
не раз. В 2011 году спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко 
на  заседании Госсовета заявила, 
что  институт полпредов «изжил 
себя». Спикер верхней палаты 
парламента предложила вместо 

И Н И Ц И А Т И В А

Один из вариантов реформирования института полпредов — совместить их должности с постами вице-премьеров по аналогии 
с полномочиями Юрия Трутнева (на фото), который также является зампредседателя правительства
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Ценные бумаги

Как новые евробонды спасут от санкций 

бюджет и крупный бизнес

Облигации идеального займа
По словам министра, которые 

приводит Reuters, это будут евро-
облигации, а не ОФЗ.

Впервые о предложении круп-
ного бизнеса выпустить специаль-
ные госбумаги для защиты от рас-
ширения американских санкций 
сообщило 5 декабря агентство 
Reuters со  ссылкой на три осве-
домленных источника. Как  ука-
зывало агентство, речь шла о спе-
циальных бондах с высокой доход-
ностью и возможностью сохранять 
анонимность для  держателей. 
Представители крупного бизнеса, 
обеспокоенные возможным рас-
ширением американских санк-
ций, таким образом хотели  бы 
создать для себя благоприятные 
условия для  возвращения капи-
талов в Россию, писал Reuters.

Однако еще  в  начале дека-
бря правительство сомневалось, 
нужен  ли новый инструмент. 
Как  ранее сообщал РБК, замми-
нистра финансов Алексей Мои-
сеев, выступая в  Госдуме, заяв-
лял, что сейчас нет необходимо-
сти в создании новых финансовых 
инструментов, чтобы создать рос-
сийскому бизнесу привлекатель-
ные условия для возвращения де-
нег в страну. «С точки зрения меня 
как человека, отвечающего за раз-
витие финансовых рынков, я счи-
таю, что у нас инструментов мно-
го хороших и разных», — указывал 
Моисеев.

Теперь стало понятно, что спе-
циальные евробонды будут выпу-
щены. Зачем они нужны государ-
ству и кто будет их покупателями, 
разбирался РБК.

Bad boys bonds

Новый инструмент  — удобный 
для крупного бизнеса механизм 
возврата валютной ликвидности 
в Россию. У еще не выпущенных 
бумаг уже появился и  своеоб-
разный «тикер», шутят банкиры. 
«Фейкономика начала распро-
страняться на  рынки капита-
ла — нас ждет появление Bad boys 
bonds», — говорит топ-менеджер 
крупного инвестбанка.

«Бизнесмены держат средства 
за  рубежом в  иностранной ва-
люте и не хотят нести валютные 
риски в случае девальвации руб-
ля из-за угрозы новых санкций, 
поэтому предложение выглядит 
логичным, госбумаги просто за-
менят бизнесменам их  депози-
ты в иностранных банках», — по-
ясняет генеральный директор УК 
«Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев. «В  том, 
что 90% швейцарской аллокации 
на самом деле — это российские 
деньги, никто не сомневается», — 
добавил еще один собеседник РБК 
из числа банкиров.

Инструмент будет востребован 
среди крупного российского биз-
неса, считают участники рынка. 
«Любой, кто окажется под новы-
ми санкциями США — покупатель 
этих ОФЗ, — сообщил РБК на усло-
виях анонимности крупный биз-
несмен. — Потому что куда он при-

несет деньги? В Сбербанк? нужны 
Сбербанку санкционные клиен-
ты? Да и ставки низкие по валют-
ным вкладам. А ОФЗ гарантирует 
государство, я бы назвал это по-
купкой лояльности».

В  2018 году Минфин уполно-
мочен правительством разме-
щать облигации внешнего займа 
в эквиваленте до $7 млрд, из них 
$4 млрд — это обмен существую-
щих евробондов на  новые. Это 
значит, что  новым инвесторам 
могут быть предложены бумаги 
на  сумму до  $3 млрд. Но  источ-
ник в финансово-экономическом 
блоке правительства сообщил РБК, 
что в рамках механизма возвра-
та капиталов, скорее всего, будут 
выпущены евробонды на  «не-
большую» сумму — точно меньше 
$3 млрд.

Государственный 
интерес

Доклад о возможности расшире-
ния санкций на российские гос-
бумаги, который Минфин США 
должен представить в  конгресс 
к февралю, — это ключевой риск 
для  России в  2018 году сквозь 
призму иностранных инвесто-
ров, писали Bank of America Merrill 
Lynch и Deutsche Bank. В рамках 
этого доклада Минфин США дол-
жен оценить «потенциальные эф-
фекты» для российской экономики 
и западных инвесторов от распро-
странения санкций на российский 
суверенный долг. Доклад не озна-
чает, что эти санкции будут введе-
ны. Но если впоследствии по ито-
гам этого доклада санкции будут 
расширены, они могут принять 
форму запрета для американских 
инвесторов на  покупку новых 
российских гособлигаций (и ОФЗ, 
и евробондов), следует из закона 
о санкциях CAATSA.

Нерезидентам принадлежит 
чуть более $51 млрд российско-
го суверенного долга: их  доля 
во внешнем госдолге составляет 
36,6% ($14,5 млрд), во  внутрен-
нем, то есть в облигациях феде-
рального займа (ОФЗ),  — 33,2% 
($37,2 млрд), данные на 1 октября 
2017 года. Новый инструмент мо-
жет стать подстраховкой на случай 
невозможности России занимать 
в валюте за рубежом через суве-
ренные евробонды. «Этот инстру-
мент позволяет РФ задействовать 
капитал, который сейчас находит-
ся за периметром страны и явля-
ется одним из резервов, который 
можно использовать и безотноси-
тельно ухудшения внешнего фона 
в последние годы», — говорит глав-
ный экономист ЕАБР Ярослав Ли-
соволик.

Возврат в  Россию таким спо-
собом денег олигархов будет 
иметь не только антисанкцион-
ный, но  и  макроэкономический 
эффект, указывают эксперты. Это 
самый простой из всех возможных 
вариантов защиты от части рис-
ков, которые могут возникнуть 
в связи с ожидаемой новой волной 
санкций, говорит Лосев. «Посколь-
ку российский национальный до-

ход долгие годы формировался 
в основном в экспортных отраслях 
и накапливался в иностранной ва-
люте, то предложение выпустить 
бумаги делается для того, чтобы 
в случае введения самых жестких 
мер, вплоть до заморозки счетов 
и  финансовых активов россий-
ских юридических и физических 
лиц по иранскому сценарию, пе-
ревести как можно больше средств 
в более безопасную зону и избе-
жать резкого снижения ВВП, обну-
ления инвестиций и замедления 
экономической активности»,  — 
полагает Лосев.

Вопрос анонимности

Впрочем, правительству и  ЦБ 
еще предстоит подумать над во-
просом анонимности покупателей 
спецбондов — в условиях санкций 
это, возможно, один из главных 
вопросов для инвесторов.

«Анонимность будет дости-
гаться, если информация о расче-
тах по таким бумагам будет про-
водиться только через Нацио-
нальный расчетный депозита-
рий (НРД), без обращения через 
Euroclear, как в случае с обычны-
ми евробондами Минфина. Тогда 
у иностранных регуляторов не бу-
дет информации о  держателях 
этих бумаг», — прокомментиро-
вал возможности нового инстру-
мента инвестбанкир на условиях 
анонимности. По словам еще од-
ного источника РБК, место прове-
дения расчетов по таким бумагам 
можно предусмотреть в условиях 
их выпуска.

Россия уже умеет размещать 
еврооблигации без  привлече-
ния Euroclear и Clearstream (пер-
вые после западных санкций ев-
робонды в мае 2016 года как раз 
и  были выпущены с  помощью 
отечественного центрального де-
позитария НРД), а  присоедини-
лась к обслуживанию этих бумаг 
через два месяца. Впервые Россия 
использовала схему размещения 
еврооблигаций, «полностью опи-
рающуюся на национальную ин-
фраструктуру», с гордостью отме-
чал Минфин.

Однако этого может оказаться 
недостаточно. «Любая покупка об-
лигаций с расчетами в валюте про-
водится через корсчета иностран-
ных банков. То есть анонимность 
здесь не обеспечивается. А если 
облигации рублевые, но  привя-
заны к  курсу доллара или  евро, 
то либо у покупателя, либо у про-
давца возникают риски курсовой 
разницы, — предупреждает парт-
нер TertycnyAgabalyan Иван Тер-
тычный. — Наверное, можно со-
здать специальный механизм 
для того, чтобы обойти эти пра-
вила, например, одновременная 
покупка облигаций за рубли и та-
кой же суммы валюты на бирже. 
Тогда информация о владельцах 
облигаций будет неизвестна ино-
странным регуляторам». 

При участии Анны Михеевой, 
Екатерины Литовой  
и Армена Оганесова

Ц Е Н Н Ы Е  Б У М А Г Иполпредств создать в  федераль-
ных округах представительства 
Минрегиона, «ввести своего рода 
министров по делам территорий 
с четкими функциями, с четкими 
полномочиями».

В 2012 году в правительстве от-
рабатывались три эксперимен-
тальные модели функционирова-
ния полпредов, пояснял тогда со-
беседник РБК в кабмине. Первую 
олицетворял Александр Хлопонин, 
совмещавший функции полпреда 
и вице-премьера, вторую — Виктор 
Ишаев, который был одновремен-
но полпредом президента в ДФО 
и министром по развитию Даль-
него Востока. Третья модель пред-
полагала появление восьми заме-
стителей министра регионального 
развития — по  количеству феде-
ральных округов. Речь шла о том, 
что за ними закрепят вопросы эко-
номического развития округов, по-
яснял источник в правительстве. 
При этом источники РБК в Минре-
гионе говорили, что не было ясно-
сти, чем конкретно эти замы будут 
заниматься. В 2014 году Минрегион 
был упразднен.

Сколько существует институт 
полпредов, столько одни выска-
зываются за  его расформирова-
ние, а другие — за усиление, отме-
чает политолог Андрей Колядин. 
Но  со  временем необходимость 
принимать решения назрела, до-
бавляет он. Нужно либо перестать 
ожидать от  полпредов, что  они 
смогут что-то изменить, оставив 
их  в  качестве своего рода кон-
трольно-надзорного органа, либо 
дать им финансовые ресурсы и ста-
тус вице-премьеров, полагает Коля-
дин. «Но в последнем случае нужно 
назначать на должности полпредов 
влиятельные политические фигу-
ры, обладающие серьезными эко-
номическими знаниями», — счита-
ет эксперт.

Сейчас полпредства не  мо-
гут распоряжаться деньгами, 
но  у  представителей президента 
достаточно возможностей «аккуму-
лировать вокруг себя полномочия», 
заметил Колядин, приведя в при-
мер полпредов-тяжеловесов  — 
Юрия Трутнева и Михаила Бабича 
(полпреда президента в Приволж-
ском федеральном округе).

В то же время существуют пол-
преды, которые ни  на  что  особо 
не  влияют, не  являются драйве-
рами процессов, заметил эксперт 
и заключил: «Вопрос, нужен ли ин-
ститут полпредств, во многом зави-
сит от того, что за персона занимает 
пост представителя президента».

Институт полпредов нужен 
как «проводник федеральной воли», 
считает политолог Виталий Иванов: 
«Нужны фигуры и институты, обес-
печивающие межрегиональную ин-
теграцию и  кооперацию, нужны 
проводники федеральной воли не-
посредственно на территориях», — 
говорит он, замечая, что «полномо-
чий у полпредов и так достаточно».

Полезные полпреды

Вице-президент Центра политиче-
ских технологий Ростислав Туров-
ский в  разговоре с  РБК отметил, 
что институт полпредств «полезен 
Кремлю». «При всей критике, ко-
торой регулярно подвергается ин-
ститут полпредств, и при всех его 
весьма ограниченных функциях 
он, разумеется, полезен Кремлю 

в силу целого ряда обстоятельств. 
За  регионами и  губернаторами 
все равно кому-то нужно постоян-
но следить, и полпредство может 
быть удобно использовать в каче-
стве инкубатора для выращивания 
новых управленческих кадров», — 
отметил Туровский. Полпредство, 
по его словам, можно использовать 
для почетной ссылки и пенсии тех 
или иных федеральных чиновни-
ков, отчасти и региональных, в том 
числе губернаторов.

Корректировать функционал 
полпредов легко, но это не есть ре-
форма, уверен Туровский. Распро-
странять практику совмещения 
полпредами обязанностей вице-
премьеров, как это сделано в слу-
чае с Труневым, на все полпред-
ства — «бессмыслица», полагается 
Туровский. А расширять полномо-
чия полпредов в сфере экономиче-
ской политики опасно, поскольку 
это приведет к конфликтам с пра-
вительством — и этого администра-
ции президента не нужно.

«Если мы начинаем Дальне-
восточный округ везде трансли-
ровать — значит, всем федераль-
ным округам нужны особые стату-
сы, особые программы развития, 
большие деньги на это развитие, 
и тем самым Дальний Восток ли-
шится своей уникальности. Это мо-
жет спровоцировать грызню пол-
предов между собой за финансовые 
ресурсы», — указывает на еще один 
негативный сценарий Туровский.

Социально-
экономическое развитие

Оптимальнее всего реформировать 
полпредства в органы, координи-
рующие социально-экономическое 
развитие регионов, сказал РБК по-
литолог Александр Кынев. «Это 
был  бы процесс стимулирования 
естественной кооперации регионов 
друг с другом», — считает Кынев.

«Был проект перестроить пол-
предство под границы экономиче-
ских зон, но он реализован не был. 
Были попытки превратить пол-
предство в  региональные струк-
туры по  координации программ 
экономического развития. Ми-
нистерство по Дальнему Востоку, 
Министерство по делам Северного 
Кавказа — два таких случая. Однако 
эта практика развития не получи-
ла», — рассказал Кынев.

По его словам, назначение Игоря 
Холманских в 2012 году полпредом 
в Уральском федеральном округе — 
«это совсем другая история». «Это 
человек, который никаких постов 
не занимал, очевидно, не облада-
ет ни экономической, ни управлен-
ческой компетенцией. Чисто поли-
тическая, символическая фигура 
в рамках общего тренда кампании 
2012 года», — отметил политолог.

Сейчас реализуется сразу не-
сколько концепций в рамках инсти-
тута полпредств: в каждом округе 
полпредство имеет какие-то свои 
оттенки, отмечает Кынев. «Изме-
нение концепции потребует изме-
нения кадрового состава. Это оче-
видно, потому что на сегодняшний 
день полпреды назначены в раз-
ных округах по разной логике. А из-
менение роли полпредов потребует 
и изменения границ федеральных 
округов», — подчеркнул он. 

При участии Антона Фейнберга, 
Валерия Романова,  
Екатерины Костиной
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ИННА СИДОРКОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Эксперты фонда «Петербург-
ская политика» назвали основ-
ных кандидатов на выбывание 
из правительства. Среди них — 
Дмитрий Рогозин, Владимир 
Мединский и Виталий Мутко, 
характеризующиеся как «аллер-
гены» общественного мнения.

Министр культуры Владимир Ме-
динский, глава Минобрнауки Ольга 
Васильева, а также вице-премьеры 
Виталий Мутко и Дмитрий Рого-
зин стали «аллергенами» в глазах 
общественного мнения. К такому 
выводу пришли эксперты фонда 
«Петербургская политика» (доклад 
есть у РБК).

Этих чиновников также характе-
ризует низкий коэффициент пози-
тивного восприятия в СМИ, отме-
чают эксперты. При составлении 
рейтинга «Петербургская полити-
ка» использовала данные анализа 
федеральных СМИ «Медиалогией» 
с 1 сентября по 19 декабря. У Ва-
сильевой он составляет 1,38 (тогда 
как, к примеру, у министра спор-
та Павла Колобкова — 177), у Рого-
зина — 0,98, у Мединского и Мутко 
этот коэффициент вообще отрица-
тельный — минус 2,4 и минус 7,4 со-
ответст венно.

Замена «аллергенов» — доста-
точно частое событие в российской 
политической практике, отмечают 
аналитики фонда. По их мнению, 
нередко их отставка откладывает-
ся, что позволяет увеличить их не-
гативную узнаваемость, и соответ-
ственно, рассчитывать на больший 
имиджевый эффект при замене. 
«К таким примерам могут быть от-
несены Михаил Зурабов, Анатолий 
Сердюков, отчасти — Дмитрий Ли-
ванов», — сказано в докладе.

От культуры до космоса

Самый молодой в «аллергенном» 
списке — Владимир Мединский (47 
лет). Конфликтогенность министра 
в сочетании с самоощущением 
сферы, которую он курирует, «как 
теряющей былой статус» делает его 
уязвимой персоной, отмечают авто-
ры доклада. Достижения Мединско-
го за время работы министром но-
сят небесспорный характер, пишут 
эксперты. «Петербургская полити-
ка» напоминает о скандале вокруг 
докторской диссертации министра.

Что касается куратора оборонно-
промышленного комплекса вице-
премьера Дмитрия Рогозина, то де-
фицит достижений в космической 
отрасли чувствителен для обще-
ственного мнения, подчеркивают 
авторы доклада. Более того, налицо 
и неудачи. 28 ноября в присутствии 
Рогозина и главы «Роскосмоса» Иго-
ря Комарова с космодрома Восточ-
ный был произведен старт раке-
ты-носителя «Союз-2.1б». Но после 
включения двигателей разгонного 
блока «Фрегат» информация пере-
стала поступать, и вскоре стало ясно, 
что на расчетные орбиты спутники 
не вышли.

Минусом Ольги Васильевой «Пе-
тербургская политика» считает ее 
публичный имидж — ее образ, по 
мнению экспертов, связан с введе-
нием в школах уроков по правосла-
вию и нравственности. Осенью 2016 
года газета «Коммерсантъ» сообщи-
ла, что в школах в обязательном по-
рядке введут предмет «православ-
ная культура», а через год — о введе-
нии обязательного предмета «нрав-
ственные основы семейной жизни». 
Хотя и то и другое в Минобрнауки 
опровергли, Васильева оказалась не 
до конца принятой отраслью, пола-
гают авторы доклада.

Еще один «аллерген»  — вице-
премьер Виталий Мутко, которого 
«Петербургская политика» харак-
теризует как фигуру, подтверждаю-
щую стереотип об «утрате былой 
спортивной славы». «Как сторон-
ники бойкота зимних Олимпийских 
игр, так и подозревающие россий-
скую сторону в допинговых наруше-
ниях относятся к персоне Мутко с 
очевидным отторжением», — заме-
чают эксперты. 

В аппарате Рогозина отказались 
комментировать этот доклад. Ви-
талий Мутко был недоступен для 
комментариев. РБК ожидает отве-
та от пресс-службы Минкультуры. 
Пресс-секретарь министра образо-
вания Андрей Емельянов заметил, 
что ему не ясна методология иссле-
дования. «Все это похоже на угады-
вание рецепта по запаху с кухни, на 
которую не пускают, а готовить ты 
не умеешь», — сказал он.

Автор доклада Михаил Виногра-
дов сказал РБК, что «кандидатами 
на вылет» являются не только «ал-
лергены», но и вообще все мини-
стры, поскольку они рискуют по-
пасть под масштабную ротацию в 
Белом доме в контексте президент-
ских выборов. Но если ориентиро-
ваться на положительный эффект от 
замен в обществе и подведомствен-
ных средах, упомянутые в докладе 
фигуры находятся «в зоне риска», 
подчеркнул эксперт.

Политконсультант Дмитрий Фе-
тисов согласен с отнесением в ка-
тегорию «аллергенов»  Мединского, 
Мутко и Рогозина, у которых, по его 
мнению, «самые слабые позиции в 
правительстве». В то же время он не 
согласен, что такое же положение у 
Васильевой, — она достаточно ак-
тивно и эффективно занималась 
вверенной ей сферой и имеет силь-
ные позиции в Белом доме.

В группу «аллергенов» можно 
было бы отнести и министра сель-
ского хозяйства Александра Тка-
чева, к работе которого имеется 
много вопросов, полагает Фетисов. 
«Несмотря на все успехи сельского 
хозяйства, отношение к Ткачеву в 
общественном мнении неоднознач-
но, и превратиться в «аллерген» он 
может быстро и легко», — полага-
ет глава Политической экспертной 
группы Константин Калачев. Он 
говорит, что персоналии в докла-
де сгруппированы «вполне логич-
но», но репутационные проблемы 
есть не только у очевидных «аллер-
генов». «Оценки работы правитель-
ства идут вниз. Оставить все как есть 

Кадры.
Интернет

Упоминаемость членов правительства в СМИ
По данным «Медиалогии» за сентябрь–декабрь 2017 года

Наиболее популярные

Количество упоминаний 
в заголовках 

федеральных СМИ

Доля от общего кол-ва 
упоминаний всех 

министров, %

Сергей Лавров, министр иностранных дел 23 623 25,31

Виталий Мутко, зампредседателя правительства 9107 9,8

Владимир Мединский, министр культуры 8850 9,5

Сергей Шойгу, министр обороны 5770 6,2

Максим Орешкин, глава Минэкономразвития 5439 5,8

Наименее популярные

Сергей Приходько, зампредседателя правительства 28 0,03

Александр Коновалов, министр юстиции 60 0,06

Лев Кузнецов, министр по делам Северного Кавказа 99 0,1

Александр Хлопонин, зампредседателя правительства 251 0,3

Александр Галушка, министр по развитию Дальнего Востока 293 0,3

Герои

Количество позитивных 
упоминаний

Количество негативных 
упоминаний

Коэффициент 
позитива

Павел Колобков, министр спорта 177 0 177

Александр Новак, министр энергетики 251 4 61,7

Ольга Голодец, зампредседателя правительства 112 2 55

Дмитрий Козак, зампредседателя правительства 52 0 52

Александр Хлопонин, зампредседателя правительства 36 0 36

Антигерои

Виталий Мутко, зампредседателя правительства 157 1311 -7,4

Аркадий Дворкович, зампредседателя правительства 149 629 -3,2

Владимир Мединский, министр культуры 984 3381 -2,4

Максим Соколов, министр транспорта 220 677 -2,1

Александр Ткачев, министр сельского хозяйства 157 178 -0,1

Источники: «Медиалогия», доклад фонда «Петербургская политика»

Эксперты назвали членов кабинета — кандидатов на отставку

«Аллергены» из правительства
К А Д Р Ы

В отличие от российских космонавтики и спорта вице-премьеры Дмитрий Рогозин и Виталий Мутко 
(слева), курирующие соответствующие отрасли, своих позиций сдавать пока не собираются
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Интернет

Правительство закроет непопулярные сайты 

министерств и ведомств

Новое «окно» госорганов
АННА БАЛАШОВА

Новая концепция развития 
сайтов госорганов предусма-
тривает закрытие непопуляр-
ных ведомственных порталов 
и перевод сервисов на еди-
ный ресурс gov.ru. Из более 
7000 государственных сайтов 
80% — это ресурсы с низкой 
посещаемостью.

Единый портал

В правительстве обсуждается 
реорганизация системы офици-
альных сайтов министерств и 
ведомств, один из сценариев — 
объединить интернет-ресурсы 
органов власти в единый пор-
тал, отказавшись от развития 
собственных сайтов госорганов 
с низкой посещаемостью. Такой 
вариант содержится в концепции 
развития единой цифровой среды 
интернет-сайтов госорганов (ко-
пия есть у РБК).

Второй вариант — сохранить 
существующие сайты госорга-
нов, но использовать согласо-
ванные методы развития, единые 
принципы организации пользо-
вательских интерфейсов и разме-
щаемых данных, говорится в до-
кументе. Такой сценарий также 
предполагает запуск нового пор-
тала, который должен взаимодей-
ствовать с сайтами федеральных 
органов власти и реализовать 
принцип «одного окна».

Разработать концепцию в 
июне 2017 года поручил глава 
правительства Дмитрий Мед-
ведев. В сопроводительных ма-
териалах к концепции, которую 
разрабатывали Минкомсвязи и 
эксперты на площадке «откры-
того правительства» под руковод-
ством Михаила Абызова, отмеча-
ется, что в России существует бо-
лее 7 тыс. сайтов и порталов орга-
нов власти. При этом 71% граждан 
затрудняются ответить, на какой 
госсайт они обратятся за решени-
ем своих задач.

За счет единых стандартов 
снизятся затраты на дизайн и 
разработку сайтов, повторный 
ввод данных, доступ к ним и хра-
нение, пишут авторы концепции. 
Снижению затрат также будет 
способствовать закрытие сайтов с 
низкой посещаемостью, указано в 
правительственных материалах.

Расходы госорганов в 2016 году 
на информационные системы 
федерального уровня составили 
39,36 млрд руб. Сайты ведомств 
входят в эти системы. Но сколько 
сейчас власти тратят на поддерж-
ку именно сайтов, в Минкомсвязи 
не сообщили.

Замминистра связи и массо-
вых коммуникаций Алексей Ко-
зырев говорит, что в середине 
января Минкомсвязи и «откры-
тое правительство» планируют 
запустить промостраницу новой 
версии портала gov.ru, а в февра-
ле следующего года — бета-вер-
сию с первыми сервисами. Сро-
ки запуска подтвердили в «откры-
том правительстве», не исключив, 

что новая площадка может быть 
использована и для экспертных 
обсуждений законопроектов, ко-
торые сейчас проходят в очной 
форме.

Домен www.gov.ru зарегистри-
рован на Федеральную службу 
охраны России (ФСО). По сло-
вам Козырева, Минкомсвязи ве-
дет переговоры о его делегиро-
вании. В ФСО это не прокоммен-
тировали.

«По различным оценкам, из 
7 тыс. сайтов госорганов, кото-
рые сейчас развивают в России, 
80% мало посещаемы, но день-
ги на них все равно тратятся. Мы 
хотим закрыть подобные ресур-
сы, перенести их контент на еди-
ную платформу gov.ru и оставить 
только сайты, где аккумулируется 
основная часть трафика», — рас-
сказал Козырев. По его словам, 
в следующем году Минкомсвязи 

намерено составить рейтинг гос-
сайтов и начать переносить ин-
формацию с непосещаемых ре-
сурсов на gov.ru.

В начале 2018 года концепцию 
должна рассмотреть правитель-
ственная подкомиссия по цифро-
вой экономике, рабочая группа 
под руководством вице-премье-
ра Аркадия Дворковича, а также 
правительственная комиссия под 
руководством министра Михаила 
Абызова. Козырев рассчитывает, 
что документ будет утвержден к 
середине января.

В Минобрнауки РБК сообщили, 
что министерство «ведет откры-
тую информационную политику 
и использует широкой набор ка-
налов коммуникации для инфор-
мирования граждан». «В случае 
поступления каких-либо пору-
чений правительства министер-
ство всегда нацелено на их испол-
нение, в том числе по вопросам 
модернизации информацион-
ных ресурсов», — сообщили в ве-
домстве. Готовы ли другие мини-
стерства отказаться от своих ре-
сурсов, на момент публикации в 
Минфине, Минэкономразвития, 
Минпромторге, Минкультуры, 

Минобрнауки, Минтруде, Мин-
здраве, Минсельхозе и Минспор-
те не ответили.

Вэб-унификация

Концепцию дизайна госсайтов 
готовила группа разработчиков, 
среди которых компания AIC и 
студия Артема Геллера. Работу 
они проводили на общественных 
началах, утверждает Козырев.

Обновленную версию Gov.
ru сделает «Ростелеком». Сре-
ди направлений доработки сай-
та — внедрение искусственного 
интеллекта для анализа обраще-
ний пользователей, частичной 
обработки звонков и письмен-
ных запросов. По оценке компа-
нии, приведенной в концепции, 
в 2017–2018 годы на ее реализа-
цию потребуется от 671,1 млн до 
772,3 млн руб.

«Gov.ru будет регулировать-
ся теми же документами, что и 
Gosuslugi.ru. По сути, одна госу-
дарственная цифровая платфор-
ма будет использовать два доме-
на — gosuslugi.ru и gov.ru», — рас-
сказали в Минкомсвязи. Инвести-
ции в развитие Gov.ru Козырев 
оценил в 200 млн руб. в год. Пред-
полагается, что сумма будет вы-
делена в рамках программы раз-
вития цифровой экономики. 
«Они окупятся в первый же год, 
если перестать тратить деньги на 
«мертворожденные» порталы», — 
уверен Козырев.

Консолидировать все госре-
сурсы на одном сайте, по его сло-

вам, сейчас нецелесообразно, но 
в конечном счете идет движение 
к модели единого госсайта. Во-
прос объединения gosuslugi.ru и 
других популярных сайтов будет 
рассматриваться не раньше, чем 
через три года, уточнил он.

Член экспертного совета при 
правительстве Екатерина Шапоч-
ка отметила, что подход «одного 
окна» к государственным сай-
там является «лучшей мировой 
практикой». «В первую очередь 
это удобно гражданам: не нужно 
искать информацию на множе-
стве информационных ресурсов: 
портал позволяет организовать ее 
на клиентоцентричных принци-
пах — например, по жизненным 
ситуациям. Во-вторых, этот под-
ход заставит сами органы власти 
организовать внутренние про-
цессы и межведомственное взаи-
модействие более эффективно. 
В-третьих, возникнет бюджетная 
экономия от того, что одни и те же 
задачи не будут решаться разны-
ми ведомствами параллельно», — 
рассказала Шапочка.

По словам гендиректора AIC 
Антона Виноградова, по пути 
унификации государственных 
интернет-ресурсов давно идут Ве-
ликобритания, Канада, США и Но-
вая Зеландия. «В России государ-
ственные ресурсы разрозненны, 
а ведь пользователь должен сразу 
идентифицировать государствен-
ный сайт. В результате снижается 
качество пользовательского опы-
та — на каждом сайте приходит-
ся разбираться заново. Если мы 
не исправим это сейчас, все рав-
но придется решать эту пробле-
му через три—пять лет», — счита-
ет Виноградов.

Директор по развитию агент-
ства Catzwolf Digital Артемий 
Альтман говорит, что история за-
пуска больших агрегаторов услуг 
показывает, что на раскрутку в 
среднем уходит два-три года. 
На портале Gosuslugi.ru в нача-
ле 2010-х почти не было удоб-
ных сервисов, но через пару лет 
он значительно обновился: этим 
Альтман объясняет резкий рост 
популярности ресурса. «Сейчас 
вызывает большой вопрос, смо-
гут ли пользователи найти быстро 
необходимую им информацию и 
получить услугу на едином госу-
дарственном сайте, который бу-
дет включать в себя услуги всех 
ведомств. С другой стороны, до-
статочно иметь один логин и па-
роль, сервис «одного окна» име-
ет свои преимущества», — гово-
рит он. 

Обновленную версию Gov.ru 

сделает «Ростелеком». Среди 

направлений доработки сайта — 

внедрение искусственного 

интеллекта для анализа обращений 

пользователей, частичной обработки 

звонков и письменных запросов. 

По оценке компании, приведенной 

в концепции, в 2017–2018 годы на ее 
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до 772,3 млн руб.

И Н Т Е Р Н Е Тпосле президентских выборов мож-
но, но нужно ли? Кого-то из мини-
стров стоит поменять под аплодис-
менты», — рассуждает политолог.

От тяжеловесов 
до технократов

Эксперты «Петербургской полити-
ки» также охарактеризовали ситуа-
цию вокруг таких групп, как «поли-
тические тяжеловесы», «команда 
премьера», «символы кадрового 
омоложения».

Вокруг фигур «тяжеловесов» — 
глав МИДа и МВД Сергея Лаврова и 
Владимира Колокольцева — «разво-
рачивается почти открытая борьба 
за кресло», сопровождаемая перио-
дическими слухами о недостаточ-
ной мотивации министров, утвер-
ждают авторы доклада. Но при этом 
Лавров остается очевидным лиде-
ром общественного мнения, а не 
склонный к высокой публичной ак-
тивности Колокольцев не становит-
ся в глазах общественного мнения 
«аллергеном» при очевидных пре-
тензиях общества к качеству рабо-
ты МВД.

В двойственном положении 
оказался Дмитрий Козак, указыва-
ют эксперты. Они ссылаются на то, 
что ему поручен ряд значимых тем 
с потенциалом популярности — в 
том числе развязка долговых обя-
зательств регионов, но принятие 
решений на этот счет неизбежно 
сопряжено с вовлечением в кон-
фликты.

Карьера других «тяжеловесов» — 
Дениса Мантурова, Юрия Трутнева 
и Сергея Шойгу — мало привязана 
к внутриправительственным рас-
кладам, их перспектива в большей 
степени будет обусловлена общими 
контурами элитной конфигурации к 
маю 2018 года, считает «Петербург-
ская политика».

В команду премьера экспер-
ты отнесли людей, идентифици-
рующихся с премьером Дмитрием 
Медведевым, — министра по делам 
«открытого правительства» Михаи-
ла Абызова, вице-премьера Арка-
дия Дворковича и главу Минюста 
Александра Коновалова.  Абызов, 
по мнению «Петербургской поли-
тики», несмотря на дефицит успеха 
своей структуры, переносит акцент 
на риторику социальной пользы от 
развивающихся современных тех-
нологий и реорганизации работы 
будущего кабинета за счет проект-
ного управления. Дворкович, хотя 
и не стал символом достижений в 
курируемых им областях, оказался 
одним из символов противостояния 
условных «рыночников» тренду на 
монополизацию и огосударствле-
ние ключевых секторов экономи-
ки. А Коновалов не выходит из тени 
даже во время принятия резонанс-
ных законопроектов в политиче-
ской сфере, говорится в докладе.

Символами кадрового омоло-
жения «Петербургская политика» 
назвала назначение министрами 
29-летнего Николая Никифорова и 
35-летнего Дмитрия Орешкина. Эти 
назначения «были вызовом приня-
тым правилам игры с точки зрения 
как возраста, так и дефицита пуб-
личного бэкграунда до момента 
назначения». По мнению экспертов, 
остается интригой, будут ли эти на-
значенцы ощущать себя единой ко-
мандной с близкими взглядами или 
между ними развернется борьба за 
нишу «молодых перспективных чи-
новников».  

Популярные Gosuslugi

Gosuslugi.ru является одним из самых посещаемых в Рунете: по 
данным MadiaScope, в октябре этого года сайт был на 14-м месте 
в России по количеству посетителей в среднем за день с персо-
нальных компьютеров среди пользователей в возрасте 12–64 лет. 
Его аудитория составляла 1,36 млн человек. В месяц портал в 
среднем посещали 14,7 млн человек. По этому показателю сайт 
был 12-м в России и значился в рейтинге следующим после 
Instagram.com.
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Мнение о нехватке электроэнергии в КНДР

Конгресс США одобрил законопроект о масштабной фискальной реформе

Налоговый вычет Трампа
ОЛЕГ МАКАРОВ

Конгресс США одобрил за-
конопроект о крупнейшей 
в истории страны налоговой 
реформе. Это важная поли-
тическая победа Дональда 
Трампа, которая позволит 
президенту выполнить одно 
из трех его главных предвы-
борных обещаний.

Победа Трампа

Конгресс США окончательно одоб-
рил законопроект о всеобъемлю-
щей налоговой реформе, про-
вести которую не удавалось ни 
одной предыдущей администра-
ции за последние 30 лет. Во втор-
ник, 19  декабря, такое решение 
принял сенат, а в среду — палата 
представителей. Оба органа кон-
тролируются республиканцами. 
На следующем этапе законопро-
ект ляжет на стол президента на 
подпись. Это важная политическая 
победа Дональда Трампа: данная 
мера вместе с отменой Obamacare 
и наращиванием вложений в ин-
фраструктуру вошла в тройку его 
главных предвыборных обещаний, 
пишет Bloomberg.

Сам Трамп уже отреагировал на 
принятие законопроекта, указав, 
что было принято решение об «ис-
торическом налоговом освобожде-
нии американского народа».

В перспективе эта победа рес-
публиканцев усилит их позиции на 
промежуточных выборах: голосо-
вание в ноябре 2018 года полно-
стью обновит палату представи-
телей, а также треть состава сената.

Законопроект предполагает об-
легчение налогового бремени для 
различных видов налогоплатель-
щиков. «Рост занятости и увеличе-
ние доходов среднего класса — ос-
новной эффект этого закона», — за-
явил Трамп в субботу, 16 декабря, 
сообщает ABC News. По  словам 
министра финансов США Стивена 
Мнучина, главным выгодополуча-
телем реформы станем средний 
класс. «Люди почувствуют, как их 
доходы растут», — сказал чиновник 
17 декабря в интервью каналу CBS.

Во многих случаях именно так и 
произойдет, пишет Bloomberg, от-
мечая, однако, что ключевую выго-
ду из закона извлекут не обычные 
граждане, а крупный бизнес, и не 
все изначальные обещания Трам-
па и руководства Республиканской 
партии в отношении налогов будут 
выполнены.

Законопроект предусматривает 
радикальное снижение налога на 
прибыль юрлиц с нынешних 35 до 
21%, налоговые вычеты на капи-
тальные затраты, а также умень-
шение налогов при возвращении 
в страну доходов от деятельности 
за рубежом до 15,5% для налич-
ных средств, а для безналичных — 
до 8% вместо нынешних 35%.

Он также снизит налоги для 
семи групп доходополучателей 
из числа физических лиц, вдвое 
сузит круг тех, на кого будет рас-
пространяться 40-процентный на-

лог на наследство, а также освобо-
дит больше налогоплательщиков 
от уплаты так называемого мини-
мального альтернативного нало-
га. Большинство норм, касающих-
ся физлиц, перестанет действовать 
после 2025 года.

Законопроект наносит удар по 
принятой в 2010 году реформе 
здравоохранения Obamacare, от-
меняя правило, считающееся ее 
краеугольным камнем. По нему 
граждане должны обеспечивать 
себя медицинской страховкой или 
платить штраф. По оценке управ-
ления конгресса США по бюдже-
ту, его упразднение может заста-
вить 13 млн американцев добро-
вольно отказаться от медицинско-
го страхования, в результате чего 
стоимость медицинских услуг для 
обеспеченных страховкой граждан 
будет расти в среднем на 10% в год.

Рост госдолга

По замыслу Трампа реформа в 
итоге разгонит рост американ-
ской экономики с нынешних 2–3% 
в год до 4–6%. Другие чиновники 
и эксперты оценивают ее эффект 
существенно скромнее. Глава Фе-
деральной резервной системы 
США Джанет Йеллен назвала его 
незначительным.

Согласно анализу Объединен-
ного комитета по налогообло-
жению, убыток (loss) от приня-
тия закона за десять лет составит 
$1,414 трлн. По совместному про-
гнозу ОКН и бюджетного управ-
ления конгресса закон приведет 
к дефициту бюджета (on-budget 

defi cits) $1,441 трлн и снижению 
доходов (revenues) на $1,633 трлн.

На этом фоне увеличится и 
госдолг страны: к $11 трлн, на ко-
торые по прогнозам увеличит-
ся показатель в ближайшее деся-
тилетие, добавится еще $1 трлн, 
что усугубит эту проблему, пи-
шет Bloomberg. По состоянию на 
19 декабря 2017 года госдолг США 
составлял $20,5 трлн.

Центр налоговой политики оце-
нивает обусловленный законом де-
фицит в $1,2 трлн в ближайшие де-
сять лет с учетом возможного эф-
фекта от ускорения роста. Согласно 
анализу Уортонской школы бизнеса 
при Пенсильванском университете, 
доходы (revenues) в результате за-
кона уменьшаться на $1,5–1,7 трлн, 
а к 2040 году — на $3,6–4,4 трлн.

По утверждению Мнучина, эф-
фект от закона обеспечит рост на 
$2,5 трлн и полностью покроет вы-
падающие доходы американской 
экономики. Чтобы это произошло, 
по оценкам большинства экспер-
тов, дополнительный годовой при-
рост экономики должен составлять 
по 0,4 п.п. По оценке Объединен-
ного комитета по налогообложе-
нию, принятие закона даст при-
рост ВВП всего 0,8% за десять лет.

Реформа для избранных

Зарплаты большинства амери-
канцев не росли в последние 
годы. В этих условиях деньги, ко-
торые могли бы быть отложены 
на пенсию, съедались другими 
расходами, такими как выпла-
ты по студенческим кредитам 
или автокредитам, объем кото-
рых, по данным ФРС, находится 

на рекордном уровне. В целом 
скорость прироста потребитель-
ских долгов в США находится на 
трехлетнем максимуме, пишет 
Bloomberg.

«Можно предлагать населению 
какие угодно налоговые льготы, 
но если ему не хватает денег, 
эффекта не будет», — приводит 
агентство слова Дугласа Хольтц-
Эйкина, бывшего главного эко-
номиста Совета экономических 
консультантов при президенте 
Джордже Буше-младшем.

Закон может помочь некото-
рым группам граждан больше от-
ложить на пенсию за счет роста их 
зарплат, отмечает эксперт.

«Не уверена, что Трамп пони-
мает, что лишь у части населения 
есть пенсионный план», — ирони-
зирует Алисия Маннел, директор 

Центра пенсионных исследова-
ний Бостонского колледжа.

Лишь треть населения пере-
числяют деньги на накопитель-
ный пенсионный счет, констати-
рует вышедшее в этом году иссле-
дование Бюро переписи населения 
США. Пенсионным планом поль-
зуются менее 25% американцев с 
низким уровнем дохода, по дан-
ным Счетной палаты США.

Ранее Белый дом решил отка-
заться от инициативы админи-
страции Обамы распространить 
пенсионную программу на мил-
лионы граждан с низкими и сред-
ними доходами, у которых нет 
пенсионных сберегательных сче-
тов. В мае Трамп отменил поста-
новление, которое облегчало для 
штатов процесс автоматического 
прикрепления работников к пен-
сионным планам.

Выгоды для бизнеса

Реформа будет способствовать уве-
личению прибыли американских 
корпораций, а через них — и фон-
довых рынков за рубежом, считает 
Тимоти Граф, глава направления 
макроэкономической стратегии 
по региону Европа, Ближний Во-
сток и Африка инвесткомпании 
State Street Bank & Trust.

По оценкам Goldman Sachs, сни-
жение налогов до 21% увеличит 
прибыли одних лишь американ-
ских банков в среднем на 14% от 
нынешних прогнозов на 2018 год, 
пишет Bloomberg.

Аналитики предполагают, что 
большая часть средств, сэконом-

Согласно анализу Объединенного комитета 

по налогообложению, убыток (loss) от принятия 

закона за десять лет составит $1,414 трлн
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Мнение о нехватке электроэнергии в КНДР

Как справляются 
с энергетическим кризисом 
в Северной Корее

Последние 25 лет КНДР жи-
вет в режиме хронической 
нехватки электроэнергии. 
Корейцы научились решать 
проблему в домах за счет воз-
обновляемых источников, но 
промышленность продолжает 
страдать от энергетического 
кризиса.

Наверное, многие видели снимок 
Корейского полуострова, сделан-
ный ночью из космоса, эта фото-
графия воспроизводится очень ча-
сто. На снимке поражает контраст 
между Южной Кореей, которая вся 
залита светом, и КНДР, которая 
практически полностью погру-
жена во тьму. Контраст таков, что 
часто можно услышать даже обви-
нения: дескать, речь идет о пропа-
гандистском фотошопе. Но это не 
так: посещение Северной Кореи 
в общем подтверждает объек-
тивность снимка — подавляющее 
большинство северокорейских го-
родов по ночам погружено в пол-
ный мрак.

Впрочем, ситуация в КНДР сей-
час быстро меняется, и не исклю-
чено, что в ближайшем будущем на 
ночных улицах северокорейских 
городов станет намного светлее.

Японское наследство

При взгляде на снимок трудно 
представить, что 70 лет назад си-
туация была прямо противопо-
ложной. Когда в 1948 году была 
официально провозглашена Ко-
рейская Народно-Демократиче-
ская Республика, в самом центре 
герба нового государства разме-
стили изображение гидроэлектро-
станции. В те времена по уровню 
развития энергетики Северная 
Корея оставляла далеко позади 
не только всех своих восточно-
азиатских соседей, но и южную 
половину страны. По состоянию 
на 1944 год на северную часть по-
луострова приходилось 85% все-
го производства электроэнергии 
в Корее. Именно поэтому раздел 
страны стал серьезным ударом для 
экономики Южной Кореи, которая 
оказалась в состоянии затяжного 
энергетического кризиса.

Производили электроэнергию 
в основном мощные гидроэлек-
тростанции, построенные япон-
цами в 1930–1945 годах на погра-
ничной с Китаем реке Ялу. ГЭС 
и сейчас продолжают играть ре-
шающую роль в северокорейской 
энергетике: на гидростанции при-
ходится 52% всего производства, 
хотя в  последние десятилетия 
доля ископаемых видов топли-
ва, в основном угля, значительно 
возросла.

Тем не менее история севе-
рокорейской энергетики после 
1945 года была временем упадка: 
отрасли просто не уделяли долж-
ного внимания. Сначала руковод-

ство КНДР почивало на лаврах, на-
слаждаясь положением энергети-
ческой сверхдержавы Восточной 
Азии, а когда в середине 1970-х 
этот статус постепенно растаял, 
обнаружилось, что у правительства 
нет средств, чтобы выправить си-
туацию.

Борьба с дефицитом

На протяжении нескольких де-
сятилетий советская помощь по-
зволяла избегать энергетической 
катастрофы. Но в начале 1990-х по-
мощь поступать перестала. Отсут-
ствие запчастей и невозможность 
должным образом обслуживать 
оборудование электростанций, к 

тому времени безнадежно устав-
шее и устаревшее, привело к тому, 
что города все чаще стали погру-
жаться в полную темноту. По-
следние 25 лет КНДР существует в 
режиме постоянных веерных от-
ключений и хронической нехватки 
электроэнергии.

Этот дефицит даже оказал влия-
ние на зарождающийся рынок не-
движимости: квартиры на верхних 
этажах в КНДР стоят меньше, по-
скольку лифты работают в лучшем 
случае несколько часов в день, да и 
водоснабжение здесь может стать 
проблемой. Сейчас по производ-
ству электроэнергии на душу на-
селения Северная Корея отстает 
от Южной более чем в десять раз 
(750 кВт·ч  против 9 тыс. кВт·ч ).

Но не все так мрачно, как дума-
ют многие: в последние годы си-
туация в северокорейской энерге-
тике, как и в экономике в целом, 
улучшается. За период с 2000 года 
производство электроэнергии, по 
некоторым оценкам, увеличилось 
примерно на 15–20%. Это отража-
ет постепенное укрепление севе-
рокорейской экономики, замет-

но ускорившееся после 2011 года. 
Кроме того, корейцы научились 
приспосабливаться к постоянной 
нехватке энергии, проявляя чуде-
са изобретательности.

Генерация на дому

Казалось бы, решением всех про-
блем мог бы стать простейший 
дизельный мини-генератор. Они 
в изобилии производятся в Китае, 
откуда в больших количествах за-
возятся в КНДР. В китайских горо-
дах, располагающихся на границе 
с КНДР, есть множество магазинов, 
которые специализируются имен-
но на продаже мини-генераторов 
северокорейским потребителям 

и челнокам-перекупщикам. По-
мимо стандартных дизельных 
там можно найти и генераторы, 
которые приводятся в движение 
педалями.

Однако у мини-генератора как у 
источника электроэнергии для ин-
дивидуального хозяйства есть не-
достатки. Во-первых, дизельное 
топливо стоит дорого. После того 
как в начале нулевых розничная 
торговля жидким топливом пере-
шла в руки частного бизнеса, про-
блем с тем, чтобы найти топливо, 
не осталось, но понадобилось най-
ти деньги на это топливо.

Во-вторых, не отличаются ге-
нераторы и надежностью, хотя в 
последнее время продукция ки-
тайских машиностроителей стала 
подводить реже.

Третья и главная проблема — 
шум. Мини-генератор устанавли-
вается либо во дворе малоэтажно-
го дома, либо на балконе в много-
этажном доме. А работающий ге-
нератор сильно шумит, раздражая 
соседей. Поэтому только владель-
цы больших приусадебных участ-
ков могут позволить себе держать 

генераторы включенными не-
сколько часов подряд.

Это означает, что энергии, про-
изводимой генератором, не хвата-
ет на то, чтобы обеспечить рабо-
ту многих видов бытовой техни-
ки, в частности холодильников и 
кондиционеров. Последние лет 
15 холодильник в Северной Корее 
стал важным символом житейско-
го успеха и превратился в обяза-
тельную черту интерьера в зажи-
точных домах. Однако на практи-
ке эти холодильники обычно про-
стаивают: бесперебойную подачу 
электроэнергии для них обеспе-
чить невозможно, и их обычно ис-
пользуют, когда идет подготовка к 
какому-то семейному торжеству.

Другим возможным решени-
ем является использование сол-
нечных батарей. Мало кто знает, 
что сейчас Северная Корея явля-
ется мировым лидером в исполь-
зовании солнечной энергии. Ко-
личество солнечных батарей в 
северокорейских городах и селах 
поражает: стены многоэтажных 
домов буквально облеплены эти-
ми батареями. Солнечные бата-
реи подсоединены к аккумулято-
рам (как правило, обычным авто-
мобильным), продажа которых се-
верокорейским челнокам является 
еще одним выгодным бизнесом в 
приграничных китайских городах.

Массовое распространение сол-
нечных батарей, начавшееся около 
пяти лет назад, скорее всего, ско-
ро существенно изменит космиче-
ские снимки Корейского полуост-
рова. Свою роль сыграет и распро-
странение светодиодных ламп, по-
требляющих очень мало энергии.

В большинстве северокорей-
ских домов сейчас есть солнечная 
батарея, с помощью которой мож-
но зарядить аккумулятор, а потом 
использовать его, чтобы запитать 
компьютер, сотовый телефон (все 
более распространенное устрой-
ство) и телевизор, не говоря уже 
о светильниках. В последнее вре-
мя на улицах северокорейских го-
родов стали активно появляться и 
уличные фонари со встроенными 
солнечными батареями и аккуму-
ляторами.

Однако горящие в домах лампы 
не означают, что энергетический 
кризис перестал для КНДР быть 
проблемой: ни солнечные бата-
реи, ни светильники на светодио-
дах не очень помогают промыш-
ленности, которая продолжает 
страдать от нехватки электроэнер-
гии. Для решения этой проблемы 
нужны большие электростанции, 
а их строительство в условиях ме-
ждународных санкций и нехватки 
средств остается почти невыпол-
нимой задачей.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Еленных за счет уменьшения нало-
гов, будет направлена на обратный 
выкуп акций, что увеличит стои-
мость американских бумаг и стои-
мость инвестиций, которыми рас-
поряжаются компании по управ-
лению активами.

Она поможет обеспечить очень 
высокую доходность как амери-
канских, так и иностранных ак-
ций, а также благоприятную конъ-
юнктуру, сказал Тимоти Граф в 
интервью Bloomberg TV. Это по-
высит привлекательность риско-
вых активов, считает эксперт. Но-
вость о вступлении закона в силу 
спровоцирует некоторое ралли, 
уверен он.

Девелоперские компании смо-
гут претендовать на новые на-
логовые льготы для совместных 
проектов (partnerships), компа-
ний с ограниченной ответствен-
ностью (LLC), а также для компа-
ний, пользующихся «сквозным» 
(pass-through) налогообложением.

Снижение налогов высвободит 
больше средств для приобрете-
ния активов, что может увеличить 
стоимость фирм, принадлежащих 
фондам прямых инвестиций.

Ретейлеры войдут в число глав-
ных выгодополучателей рефор-
мы — многие компании этого сек-
тора получают большую часть или 
всю прибыль в США и платят са-
мые высокие налоги в американ-
ской экономике.

Транспортные компании смо-
гут использовать высвободив-
шиеся средства для модерниза-
ции парков и приобретения транс-
портных средств с экономичным 
расходом топлива. Крупные кор-
порации смогут избавиться от не-
профильных активов, продажу 
которых сдерживал высокий на-
лог. Закон существенно поможет 
авиапромышленности, поскольку 
у авиаперевозчиков есть необходи-
мость в обновлении своих парков.

В выигрыше будут и нефтега-
зовые компании, которые сейчас 
платят один из самых высоких на-
логов в экономике — 37%.

Прибыль страховых компаний 
вырастет на 15%, соглас но прогно-
зу Аны Гупты, аналитика инвест-
банка Leerink Partners.

Фармацевтические компании 
войдут в число главных выгодо-
получателей реформы — они смо-
гут вернуть в США миллиарды на-
копленной прибыли от зарубеж-
ных операций. Скорее всего, они 
вернут их акционерам или напра-
вят на приобретение активов.

Телекоммуникационные ком-
пании, судя по всему, нарастят ка-
питальные инвестиции, посколь-
ку операторам надо регулярно мо-
дернизировать свои сети.

Машиностроительные компа-
нии извлекут выгоду как от сни-
жения налогов, так и от уменьше-
ния ставок на возвращение при-
былей из-за рубежа, считают ана-
литики UBS.

По мнению Morgan Stanley, ре-
форма усилит позиции американ-
ских банков в борьбе с междуна-
родными конкурентами, кото-
рые платят более низкие налоги. 
Она может повысить активность в 
сегменте слияний и поглощений, 
что, в свою очередь, придаст им-
пульс инвестиционному банкингу. 
Из-за снижения налогов на богат-
ство приток средств могут зафик-
сировать компании по управле-
нию частными капиталами. 
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«Дефицит электроэнергии даже 

оказал влияние на зарождающийся 

рынок недвижимости: квартиры 

на верхних этажах в КНДР стоят 

меньше, поскольку лифты работают 

в лучшем случае несколько часов в день, 

да и водоснабжение здесь может стать 

проблемой. Сейчас по производству 

электроэнергии на душу населения 

Северная Корея отстает 

от Южной более чем в десять раз 

(750 кВт·ч  против 9 тыс. кВт·ч )»

Андрей Ланьков,
профессор 
Университета Кукмин (Сеул)
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Б И З Н Е С Финансы.
Постановление

Банк развития меняет модель финансирования проектов

ВЭБ приходит в капитал
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА

ВЭБ меняет идеологию — ухо-
дит от исключительно кредит-
ной модели финансирования 
проектов. В следующем году 
он готов напрямую входить 
в капитал компаний. Это сни-
зит риски потерь, но потребует 
новых квалификаций от ин-
ститута развития.

ВЭБ меняет модель финансирова-
ния проектов и отходит от чисто 
кредитного института, рассказал 
РБК первый зампред ВЭБа Нико-
лай Цехомский. «Поскольку в пла-
нах кредитование инновационных 
проектов, теперь становится более 
актуальным вхождение в  капи-
тал, а не кредитование в качестве 
портфельного инвестора по при-
меру того же EBRD (European Bank 
for Reconstruction and Development, 
Международный институт разви-
тия экономики и бизнеса. — РБК), — 
пояснил он. — У таких проектов нет 
ни истории, чтобы оценить риски, 
ни нормального контрагента-за-
емщика, а значит, риски берутся 
на проект. В такой ситуации лучше 
быть акционером этого проекта, 
чем кредитором. Через прямое уча-
стие в проекте его проще контроли-
ровать — через участие в управле-
нии. Это совершенно другая модель 
взаимодействия с этим проектом, 
которая дает лучшее понимание 
ситуации и больше возможностей 
оперативного влияния на нее».

В  проектных историях быть 
кредитором — самая неправиль-
ная модель, продолжает Цехом-
ский. «Что-то  неправильно про-
кредитовали, проекты закрылись, 
все залоги по  плохим кредитам 
перешли кредитору, хорошие кре-
диты, наоборот, ушли от него че-
рез рефинансирование. Чтобы так 
не было, надо сразу входить в ка-
честве акционера. Тогда и  в  хо-
роших, и в плохих активах ты бу-
дешь иметь долю сразу. На хоро-
ших это даст возможность зарабо-
тать, а на плохих — не допустить 

еще  большего падения их  каче-
ства»,  — пояснил он, уточнив, 
что речь не о контроле, а о порт-
фельных инвестициях.

«Это важное изменение в идео-
логии ВЭБа», — констатирует Це-
хомский. По  его словам, вопрос 
о смене модели финансирования 
будет поставлен на стратегическом 
комитете ВЭБа в следующем году.

Международный подход

Опрошенные РБК эксперты ука-
зывают, что смена подхода к фи-
нансированию проектов соответ-
ствует западной практике. «Это 
международная практика, кото-
рой ВЭБ хочет следовать. Так де-
лают Международная финансовая 
корпорация (IFC), EБРР, а ВЭБ — 

локальный пример»,  — говорит 
аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай.

Вхождение ВЭБа в капитал ак-
туально для стартапов или инно-
вационных проектов, указывают 
эксперты. «Инновационные про-
екты являются высокорискован-
ными по своей природе. Чем бо-
лее ранняя стадия инвестиции, 
тем выше риск. Принимая во вни-
мание риски, инвесторы рассчи-
тывают получить возврат, крат-
ный сумме инвестиции, а  это 
реализуется через вход в  капи-
тал, — поясняет партнер Deloitte 
Григорий Павлоцкий. — Тенден-
ция работы с  инновационными 
проектами путем вхождения в ка-
питал является быстрорастущей, 
связана как с общим ростом вен-
чурных фондов, так и с характе-
ром сделок. Работая с прорывны-
ми идеями, инвесторы понимают 
степень риска, а также потенци-
альный экспоненциальный рост 
некоторых стартапов, начинают 
ориентироваться на «умное» ин-
вестирование, входить в капитал».

В России, по его мнению, тренд 
будет усиливаться и в 2018 году: 
на  фоне роста корпоративных 
венчурных сделок как  ответной 
реакции на программу по цифро-
вой экономике институты разви-
тия также будут изменять подход 
к сделкам, входить в проекты в ка-
честве портфельного инвестора, 
считает Павлоцкий.

«Это подход, который рассма-
тривается и  в  других странах, 
и в других международных орга-
низациях. В какой-то степени это 
тенденция для институтов разви-
тия. Если идет распространение 
проектной деятельности на новые 
сферы, связанные с инновация-
ми, использование такого рода 
инструмента является приспо-
соблением к более рискованным 
и сложным условиям, с которы-
ми сопряжено проведение инно-
вационных проектов. Такого рода 
подход находится в русле между-
народной практики и может стать 
одним из трендов для институтов 

развития по мере того, как будет 
идти ориентация на работу, в том 
числе с инновационным сектором 
экономики», — говорит главный 
экономист Евразийского банка 
развития Ярослав Лисоволик.

Инновационная 
поддержка

По  мнению партнера Deloitte 
Di gital Ильи Этко, данная ини-
циатива должна помочь россий-
ским инновационным компа-
ниям в  долгосрочном периоде. 
«Финансирование через участие 
в капитале снимет с них посто-
янную нагрузку по  долговым 
выплатам и  даст возможность 
спокойно развиваться, — счита-
ет он. — Зачастую инновацион-
ные проекты требуют минимум 
трех-пяти лет исследований 
и стабильного финансирования, 
чтобы начать показывать первый 
финансовый результат. С другой 
стороны, вхождение банка в ка-
питал подразумевает не только 
денежное участие и более слож-
ный и  длительный процесс по-
иска соответствующих объектов 
финансирования, но также потен-
циально и участие в управлении 
компанией».

Ф И Н А Н С Ы

Что такое ВЭБ

ВЭБ не является коммерческим 
банком, на 100% принадлежит 
Российской Федерации. Его дея-
тельность регулируется специаль-
ным законом № 82-ФЗ «О банке 
развития». Цель — повышение 
конкурентоспособности россий-
ской экономики, ее диверсифика-
ция и стимулирование инвестици-
онной деятельности.
ВЭБ декларирует, что не конкури-
рует с коммерческими банками 
и участвует только в тех проектах, 
которые не могут получить финан-
сирование частных инвесторов. 
Согласно меморандуму о финан-
совой политике, Внешэкономбанк 
предоставляет кредиты, гарантии 
и поручительства по проектам, 
укладывающимся в его инвестици-
онную декларацию.
С февраля 2016 года ВЭБ воз-
главляет Сергей Горьков, до это-
го занимавший пост зампреда 
правления в Сбербанке. Горьков 
пришел в ВЭБ (и привел команду) 
фактически оздоравливать этот 
институт. На тот момент в статусе 
проблемных было около половины 
активов ВЭБа. По итогам первого 
полугодия 2017 года ВЭБ отчитался 
о прибыли в 60,9 млрд руб. По ито-
гам 2015 года — к моменту начала 
реструктуризации ВЭБа — убыток 
ВЭБа составлял 82,4 млрд руб.
По итогам девяти месяцев 
2017 года активы ВЭБа состав-
ляли 3,5 трлн руб., кредитный 
портфель — за вычетом резервов 
под обесценение — 1,8 трлн руб. 

Вхождение ВЭБа в капитал актуально для стартапов 
или инновационных проектов. На фото: председатель 
Внешэкономбанка Сергей Горьков

3797,7
3573,4 3502,7

3248,1
3017,7 2943,2

Динамика активов и обязательств ВЭБа

Активы, млрд руб. Обязательства, млрд руб.

30.09.16 31.12.16 30.09.17 30.09.16 31.12.16 30.09.17

Структура обязательств
% от общей суммы обязательств

Источник: ВЭБ

Структура активов
% от общей суммы активов

50,5
Кредиты 
клиентам

13,8
Инвестиционные 
финансовые активы

14,3
Денежные 
средства и их 
эквиваленты

5,2
Чистые 
инвестиции 
в лизинг

1,7
Суб орди ни ро-
ван ные кредиты 
банкам

14,5
Прочие 
активы

36,3
Выпущенные 
долговые 
ценные 
бумаги

21,0
Средства 
банков

17,2
Задолженность 
перед 
правительством 
РФ и Банком 
России

16,7
Средства 
клиентов

3,2
Суб орди ни-
ро ван ные 
депозиты

5,6
Прочие 
обязательства

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 Р
ю

м
ин

/Т
А

С
С



9
Верховный суд расширил круг контролирующих лиц должника

За банкротства ответят все
АРМЕН ОГАНЕСОВ

Платить из собственных 
средств за банкротство кон-
трагентов должны все заклю-
чавшие с ними сомнительные 
сделки, а не только те, кто из-
влек из этого существенную 
выгоду. К такому выводу при-
шел Верховный суд.

21 декабря пленум Верховного 
суда (ВС) принял постановление 
об ответственности контролирую-
щих должника лиц (КДЛ): бене-
фициаров, руководство и контра-
гентов — за доведение компании 
до  банкротства. По  сравнению 
с проектом итоговое постановле-
ние стало жестче. Из него следует, 
что риски платить из собственно-
го кармана за банкротство компа-
нии есть у любых ее контрагентов, 
а  не  только у  тех, кто  накануне 
банкротства заключал с ней круп-
ные сделки, тем самым способствуя 
выводу активов. В окончательной 
редакции постановления пленум 
ВС исключил «существенность» 
полученной выгоды как  фактор 
виновности/невиновности поку-
пателя.

«Изначально в проекте поста-
новления пленума было ясно запи-
сано: покупатель актива не может 
быть отнесен к КДЛ, если его вы-
года от сделки с банкротом не яв-
ляется существенной. Теперь этой 
нормы нет», — говорит РБК адво-
кат CorpLaw.Pro  Юлия Михальчук.

Председатель судебного состава 
экономической коллеги ВС Иван 
Разумов пояснил РБК: «Наша за-
дача была не выработать значе-
ния существенности, а задать на-
правление судам. Мы могли  бы 
написать, что  ответственность 
контрагента наступает при выво-
де 20, 30 или 40% активов банкро-
та, но это не сработает на практи-
ке. Можно продать маленький ак-
тив, который приносит большой 
доход».

Противоречивая 
практика

В  настоящее время суды про-
веряют обоснованность цен ак-
тивов в  спорах о  банкротстве 
различными способами. Во вни-

мание принимаются все факты: 
отчет оценщика, цена последую-
щей перепродажи, фактическое 
состояние объектов. Тем не ме-
нее практика складывается про-
тиворечивой. Например, в  не-
давно рассмотренном ВС споре 
компания перед банкротством 
продала гостиницу по цене в три 
раза ниже рыночной. Конкурс-
ные управляющие потребовали 
признать сделку недействитель-
ной. Первая и кассационная ин-
станции поддержали покупателя 
гостиницы, апелляция  — кон-
курсных управляющих. Оконча-
тельную точку в споре поставил 
Верховный суд, признав сделку 
недействительной.

«Имущество приобреталось 
обществом по цене в несколько 
раз ниже рыночной, что должно 
было вызвать у любого разумно-
го участника гражданского обо-
рота обоснованные сомнения», 
указано в определении ВС.

Возможные последствия

«До  вынесения постановления 
пленума было неясным, какие 
именно сделки считать добро-
совестными, а  какие нет. Пле-
нум ВС был призван в том числе 
устранить этот пробел. Вместо 
этого пленум возложил бремя 

доказывания добросовестности 
на контрагентов должника. Это 
расширительное толкование 
закона, меняющее основной 
принцип арбитражного процес-
са: бремя доказывания лежит 
на том лице, которое заявило иск, 
и в данном случае это не контра-
гент компании-банкрота», — го-
ворит юрист компании «Лемчик, 
Крупский и  партнеры» Кирилл 
Захаров.

Следствием этого решения 
станет расширение зоны от-
ветственности контрагентов 
за  банкротство компании, ука-
зывают юристы.

«Фактически ВС предлагает 
судам самостоятельно решать 
вопрос о  привлечении контра-
гентов компаний-банкротов 
к субсидиарной ответственности 
исходя из условий сделки в каж-
дом конкретном случае», — дела-
ет вывод Михальчук.

«Привлекать контраген-
тов к  ответственности суд мог 
и раньше. Но их вину нужно было 
доказать. ВС перевернул ситуа-
цию, указав, что  контрагенты, 
совершившие значимые сделки, 
априори считаются виновными 
в выводе активов. И теперь имен-
но они должны доказывать свою 
невиновность», — прогнозирует 
партнер TertycnyAgabalyan Ма-

рат Агабалян. В такой ситуации, 
по его мнению, новым владель-
цам приобретенных активов бу-
дет очень сложно доказать свою 
добросовестность.

Страховка от риска

По  мнению Кирилла Захарова, 
чтобы избежать привлечения 
к  субсидиарной ответствен-
ности, новый владелец актива 
должен суметь объяснить в суде, 
каким образом он с продавцом 
согласовал цену, и подтвердить 
обоснованность этой цены.

«Тут можно назвать два спосо-
ба, — объясняет Захаров. — Пер-
вый — включить в договор спе-
циальный раздел «Заверения 
и гарантии». Такая возможность 
предусмотрена ст. 431.2 Гра-
жданского кодекса. В этом раз-
деле нужно подробно описать 
порядок определения усло-
вий сделки: как  рассчитыва-
лась цена, какие средние цены 
применялись на рынке, почему 
применен дисконт. Второй спо-
соб — отразить все эти расчеты, 
весь ход обсуждения цены в пе-
реписке. А  в  договоре указать, 
что  при  возникновении спора 
должен приниматься во внима-
ние и  предшествующий сделке 
ход переговоров». 

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

Больной вопрос

По данным Единого 
федерального реестра 
сведений о банкротстве, 
в течение последних не-
скольких лет количество 
банкротств неуклонно 
возрастало и достигло 
пика в четвертом квар-
тале 2016 года. В це-
лом за 2016 год суды 
вынесли более 12 тыс. 
решений о признании 
компаний-должников 
банкротами, но компен-
сировать хотя бы часть 
убытков смогла только 
треть кредиторов. В 67% 
случаев кредиторы 
должника не получили 

ничего (ни за счет про-
дажи активов в ходе 
банкротства, ни за счет 
субсидиарной ответ-
ственности). Сводной 
статистики за 2017 год 
пока нет. За девять меся-
цев этого года решений 
о признании компаний 
банкротами было уже 
20,6 тыс.
При этом в 2015–2016 го-
дах было подано чуть 
менее 6 тыс. заявлений 
о привлечении лиц к суб-
сидиарной ответствен-
ности. Общий объем 
ответственности привле-
ченных к субсидиарной 

ответственности лиц 
составил 138 млрд руб. 
Из этой суммы кредито-
ры смогли вернуть около 
7,5 млрд руб.
С целью исправить си-
туацию в июле 2017 года 
закон о банкротстве был 
дополнен новой главой 
III.2, регламентирующей 
порядок привлечения 
к субсидиарной ответ-
ственности по долгам 
обанкротившихся компа-
ний. Согласно ст. 61.10, 
субсидиарную ответ-
ственность за доведение 
компании до банкротства 
как раз и несут контроли-

рующие должника лица.
Закон относит к КДЛ три 
группы. Во-первых, это 
руководители компании, 
фактические и номиналь-
ные. Во-вторых — акцио-
неры, явные и скрытые. 
И в-третьих — любое 
лицо, которое могло при-
обрести выгоду из неза-
конных действий руково-
дителей и бенефициаров 
компании-должника, 
в том числе контрагент. 
Все вышеперечисленные 
категории лиц отвечают 
по долгам банкрота пе-
ред кредиторами.

Дополнительно участие ВЭБа 
в капитале может заинтересовать 
и  других инвесторов, указывает 
Порывай: «Когда международные 
финансовые организации входят 
в  такие проекты, они проводят 
экспертизу этих проектов, которой 
многие доверяют. Поэтому, когда 
какой-то институт развития вхо-
дит в капитал, это является пози-
тивным сигналом для фондов, ко-
торые приходят в проекты позже».

Рискованное 
нововведение

На ВЭБ использование нового под-
хода на практике накладывает до-
полнительные требования. Во-пер-
вых, имеющегося опыта и знаний 
для капитальных инвестиций мо-
жет оказаться недостаточно, указы-
вают эксперты.

«Потребуются расходы на разви-
тие внутренней экспертизы для от-
бора и оценки таких проектов и на-
ращивание ресурсов в тех иннова-
ционных областях, в которые есть 
планы инвестировать», — полага-
ет Этко.

«Будут и дополнительные рас-
ходы на участие в управлении сде-
ланными инвестициями: заходя 
в капитал, вы начинаете тратить 
значительные административные 
и управленческие ресурсы», — до-
бавляет Лисоволик.

«В случае с Внешэкономбанком 
непонятно, кто  будет проводить 
экспертизу и реализовывать стра-
тегию управления повышением ка-
питализации проектов. Есть риск, 
что в случае неуспешности проекта 
и неэффективного выделения де-
нежных средств потребуется дока-
питализация со стороны государ-
ства», — указывает Порывай.

Внедрить новый подход бу-
дет непросто, признают и в ВЭБе. 
«Он сопряжен с  новыми риска-
ми, в частности вопросов со сто-
роны контролирующих органов. 
Любая инвестиция в капитал под-
разумевает, что ты где-то выигра-
ешь, а где-то потеряешь. Напри-
мер, если компания обанкротит-
ся, объяснить, как так произошло, 
сложнее, чем по невозвращенным 
кредитам, по  которым есть кре-
дитное досье, которое показыва-
ет, что  предварительный анализ 
производился, где-то есть залоги, 
да и в принципе это возвратные 
деньги», — рассуждает Николай Це-
хомский. К этому надо быть мен-
тально готовым и нам, и государ-
ству, резюмировал он.  
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Санация

Минпромторг предложил продавать медикаменты в супермаркетах

Торговля поправится на лекарствах
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Безрецептурные лекарства 
можно будет продавать не 
только в аптеках, но и в супер-
маркетах, следует из зако-
нопроекта, подготовленного 
Минпромторгом. Впрочем, 
самого списка безрецептурных 
препаратов в документе нет.

С полки на полку

Министерство промышленности и 
торговли подготовило проект за-
кона о продаже лекарств в супер-
маркетах и разместило его на сайте 
раскрытия нормативно-правовых 
актов. Это предложение обсужда-
лось в правительстве на совещании 
у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова в конце лета, сообщал 
РБК. Тогда Шувалов дал поручение 
проработать возможность прода-
жи медикаментов в магазинах Ми-
нистерству здравоохранения.

В Минпромторге предлагают 
разрешить продажу безрецептур-
ных лекарств «торговым органи-
зациям», которые должны будут 
получить для этого лицензию на 
фармацевтическую деятельность. 
Документ направлен на «развитие 
внутреннего рынка фармацевти-
ческих товаров», указывают его 
авторы в пояснительной записке. 
Продажа лекарств в магазинах по-
зволит повысить их доступность, 
снизить цены за счет роста конку-
ренции и сэкономить время по-
требителям, которые смогут ку-

пить продукты и медикаменты в 
одном месте, сообщил РБК статс-
секретарь — заместитель министра 
промышленности и торговли Вик-
тор Евтухов.

«В США без рецепта можно ку-
пить витамины, сиропы от кашля, 
ряд антигистаминных [против ал-
лергии] препаратов, глазные кап-
ли, гомеопатические средства, реа-
лизуемые в продовольственных 
магазинах. В Германии и Велико-
британии лекарства разделены на 
два типа: одни продаются исклю-

чительно в аптеках, другие можно 
найти в неспециализированных 
магазинах», — приводит в пример 
зарубежный опыт министерство в 
пояснительной записке.

Магазины смогут обеспечить 
необходимые условия хранения ле-
карств, уверен Евтухов. «Например, 
хранение мясных, рыбных, молоч-
ных продуктов тоже требует специ-
альных условий. Соблюдение усло-
вий хранения лекарств в магазинах 
будет контролироваться Росздрав-
надзором», — рассказал он. В Мин-

промторге не ответили на вопрос 
РБК, о какой именно лицензии на 
фармацевтическую деятельность 
идет речь: законодательством не 
предусмотрена выдача лицензии 
исключительно на продажу безре-
цептурных лекарств, только на пол-
ный ассортимент за исключением 
наркотических препаратов.

РБК ожидает ответ от Минздра-
ва (именно этому ведомству было 
поручено проработать вопрос) о 
его участии в разработке доку-
мента.

Документ Минпромторга не 
проработан, полагает исполни-
тельный директор Национальной 
фармацевтической палаты Елена 
Неволина. «Он вводит какие-то 
новые понятия. Лицензию на фар-
мацевтическую деятельность, ко-
торая позволит торговать только 
безрецептурными препаратами, 
некий термин «торговые органи-
зации», — указала она. Кроме того, 
Неволина отметила, что сегодня в 
России нет четкого разделения на 
рецептурные и безрецептурные 
препараты. Некоторые лекарства 
с одним и тем же действующим 
веществом и дозировкой у раз-
ных производителей могут быть 
зарегистрированы и как рецептур-
ные, и как безрецептурные, объяс-
нила она.

Если новую лицензию на про-
дажу исключительно безрецеп-
турных препаратов будет полу-
чить проще, многие аптеки пред-
почтут стать «торговыми органи-
зациями», станут продавать еду и 
откажутся от реализации рецеп-
турных, но необходимых для на-
селения лекарств, предположила 
Неволина. 

Минимальный эффект

Впервые Минпромторг выдвинул 
идею продажи безрецептурных 
лекарств в продуктовых магазинах 
еще в 2009 году, подготовив соот-
ветствующие поправки в закон 
«Об обращении лекарственных 
средств». Инициативу участники 
рынка сразу назвали «битвой за 

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Как ЦБ заботится о репутации «Открытия»

Кадры во спасение
Андрей Голиков не стал ком-

ментировать свое назначение. 
Связаться с Ксенией Юдаевой не 
удалось. В приемной Алексея Си-
мановского порекомендовали 
обратиться в пресс-службу ЦБ. В 
пресс-службе заявили: коммента-
рии возможны после официаль-
ных объявлений, на момент под-
готовки материала ЦБ не проком-
ментировал назначения.

Связаться с Денисом Морозо-
вым и Алексеем Моисеевым не 
удалось. В ЕБРР и Минфине не от-
ветили на запрос РБК.

Новый этап

Банк «ФК Открытие» стал первым 
санированным по новой схеме 
при участии ЦБ с использовани-
ем средств Фонда консолидации 
банковского сектора (ФКБС). Вре-
менная администрация ЦБ была 
введена в банк 29 августа 2017 года, 
полномочия правления были при-
остановлены, решения акционе-
ров и наблюдательного совета со-
гласовывались с ЦБ. В периметр са-
нации были включены входившие 

в группу банка СК «Росгосстрах», 
банк «Траст», Росгосстрах Банк, АО 
«НПФ «ЛУКОЙЛ-гарант», АО «НПФ 
электроэнергетики», ОАО «НПФ 
РГС», АО «Открытие Брокер», а так-
же финансовые сервисы «Точка» и 
«Рокетбанк».

Банк России отмечал, что при-
чиной ухудшения состояния бан-
ка была его рискованная бизнес-
модель: кредитование связанных 
компаний, проведение сделок 
слияния-поглощения за счет заем-
ных средств, избыточное кредито-
вание собственников без должно-
го внимания к управлению рис-
ками. В июле банку был присвоен 
рейтинг АКРА ВВВ-, что не позво-
лило ему привлекать средства 
пенсионных фондов и бюджета. 
В июле—сентябре банк столкнул-
ся с масштабным оттоком средств 
клиентов.  

На санацию банка ЦБ отводил 
шесть-восемь месяцев, работа вре-
менной администрации ЦБ завер-
шилась 29 ноября, когда банк был 
передан в управление ФКБС. После 
этого капитал банка был уменьшен 
до 1 руб., доли старых акционеров 
размыты, прекращены обязатель-

ства банка по субординированным 
займам. Затем регулятор приобрел 
допэмиссию акций «ФК Откры-
тие» на сумму 456,2 млрд руб. и 
стал собственником 99,9%.

«Формирование нового состава 
постоянных органов управления 
банка — плановый этап в рамках 
мер по повышению финансовой 
устойчивости «Открытия», кото-
рые осуществляет Банк России, — 
говорится в пресс-релизе банка по 
поводу избрания нового наблюда-
тельного совета. — С их избранием 
завершается работа временной ад-
министрации, постоянное испол-
нительное управление банком пе-
редается вновь избранным колле-
гиальным органам». Приказ ЦБ о 
прекращении работы временной 
администрации   был опубликован 
также 21 декабря, в день прове-
дения собрания акционеров.    Как 
сообщил РБК источник в «ФК От-
крытие», в ближайшее время будет 
сформирован новый состав прав-
ления банка.

Председателем прежнего наб-
совета «ФК Открытие» был член 
совета директоров «Открытие 
Холдинга» Рубен Аганбегян, ра-

нее занимавший также долж-
ность президента банка. Также 
в набсовет входили топ-мене-
джеры структур «Открытие Хол-
динга» (Алексей Карахан, Дми-
трий Попков, Ольга Плаксина) и 
члены правления банка «ФК От-
крытие» (председатель правле-
ния Евгений Данкевич и зампред 
правления Елена Будник). Также 
в составе набсовета было три не-
зависимых члена: член совета ди-
ректоров НП «Национальный пла-
тежный совет» Александр Муры-
чев, советник первого зампреда 
Внешэкономбанка по вопросам 
корреспондентских отношений 
Александр Зеленов, бывший пред-
седатель ФКЦБ, управляющий ди-
ректор Института корпоративно-
го права и управления Дмитрий 
Васильев.

Набсовет 
для инвесторов

По мнению опрошенных РБК экс-
пертов, новый состав набсовета 
говорит о намерении ЦБ восста-
новить репутацию банка на ме-
ждународном финансовом рынке.

«Столь высокий уровень набсо-
вета банка «ФК Открытие» гово-
рит о серьезности намерений ре-
гулятора вывести банк в нормаль-
ное рабочее состояние и создать 
на его основе важный финансо-
вый институт, — говорит аналитик 
S&P Дмитрий Назаров. — Практи-
чески все члены набсовета хоро-
шо известны и в России, и за ру-
бежом. Выбор именно этих канди-
датов может свидетельствовать в 
том числе о намерении регулято-
ра восстановить репутацию банка 
в глазах международных инвесто-
ров и контрагентов с целью при-
влечения капитала в дальнейшем. 
Немаловажным является и восста-
новление доверия у крупных кор-
поративных клиентов и контра-
гентов в России».

Бывший первый зампред ЦБ, 
член наблюдательного совета 
Сбербанка Геннадий Меликьян от-
метил в разговоре с РБК, что все 
участники наблюдательного сове-
та «Открытия» — опытные люди, 
знающие банковское дело. «Силь-
ная команда, способная поддер-
жать трансформацию банка. Вме-
сте с тем оба представителя от 

С А Н А Ц И Я

В российских аптеках на безрецептурные препараты приходится около половины продаж 
в стоимостном выражении и почти 70% — в натуральном
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$5 млрд» между аптечными сетями 
и продуктовыми — именно столько 
приходилось в 2010 году на долю 
лекарств, отпускаемых без рецеп-
та. С критикой предложения тогда 
выступили практически все вовле-
ченные в процесс согласования 
ведомства. Поддержала его только 
Федеральная антимонопольная 
служба, поскольку предложение 
«стимулирует развитие конкурен-
ции в отрасли и может привести к 
снижению цен на отдельные ле-
карства». Но в итоге инициатива 
согласована не была.

К ее обсуждению вернулись 
через пять лет, в 2014 году. Тогда 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов поручил Минздраву, Мин-
промторгу и Минэкономразвития 
составить перечень лекарств, ко-
торые могут продаваться в неспе-
циализированной рознице, и по-
рядок их реализации. Минздрав, 
который с самого начала высту-
пал против продажи лекарств в 
супермаркетах, представил «огра-
ниченный» (по версии Минпром-
торга) список лекарств семи тера-
певтических групп. Но согласовать 
итоговую концепцию тогда опять 
не удалось.

Уже в 2016 году Игорь Шувалов 
дал фактически повторное поруче-
ние Минздраву о разработке соот-
ветствующего законопроекта. Но 
в конце 2016-го получил от мини-
стерства ответ, что эту инициативу 
не поддержала общественность: на 
сайте раскрытия правовой инфор-
мации, на котором Минздрав опуб-
ликовал уведомление о разработ-
ке такого проекта, его поддержали 
всего 11 человек, а против высту-
пили 2488.

Даже если в этот раз продажу 
лекарств в супермаркетах удастся 
согласовать, она не окажет суще-
ственного влияния ни на фармры-
нок, ни на продуктовую розницу. 

По словам директора по внешним 
коммуникациям «Аптечной сети 
36,6» Алексея Киселева-Романова, 
в случае принятия этот закон даст 
возможность торговым сетям вы-
бирать между сдачей своих пло-
щадей в субаренду под аптечные 
киоски или продажей безрецеп-
турных препаратов у себя на пол-
ках. «В остальном ситуация не по-
меняется, — отмечает он. — Серь-
езного понижения цен на безре-
цептурный ассортимент не будет. 
Львиная доля аптек сегодня рабо-
тают с минимальной наценкой, и 
я сомневаюсь, что торговые сети, 
имеющие гораздо большую мар-
жинальность по сравнению с ап-
течными сетями, захотят торговать 
с потерей прибыли». По оценкам 
DSM Group, по итогам 2017 года 
объем продаж безрецептурных 
препаратов в аптеках России со-
ставит около 440 млрд руб., на их 
долю приходится 51% в стоимост-
ном объеме продаж. В натуральном 
выражении продажи безрецептур-
ных лекарств составят около 3 млн 
упаковок, или 68% рынка.

По словам представителя ГК 
«Дикси» (сети «Виктория», «Дик-
си»), компания «внимательно из-
учит возможность (продажи ле-
карственных препаратов в мага-
зинах. — РБК), и если эта дополни-
тельная услуга будет экономически 
оправданна, не повлечет избыточ-
ной регуляторной нагрузки на ос-
новной бизнес и станет востребо-
вана покупателями, мы проработа-
ем наиболее оптимальные формы 
ее предоставления в наших мага-
зинах». «В тех местах, где есть ма-
газин, тем более круглосуточный, 
но нет аптеки или она не работает 
ночью, возможность быстро при-
обрести нужное лекарство и вовсе 
может стать для людей жизненно 
важной потребностью», — считает 
собеседник РБК. 

Центробанка независимы от над-
зора [департамента банковского 
надзора ЦБ. — РБК], что позволяет 
избежать конфликта интересов», — 
добавил он. 

«Представители ЦБ как акцио-
нера в составе набсовета очевид-
ны, представители Минфина бу-
дут курировать распределение 
средств, предоставленных «От-
крытию» на санацию, — рассужда-
ет член наблюдательного совета 
Дойче Банка, партнер-основатель 
финансового бутика Matrix Capital 
Павел Теплухин. — В задачах наб-
совета  — формирование новой 
стратегии развития банка, чтобы 
он не стал мертвым грузом и мак-
симально быстро вернулся к нор-
мальному функционированию. 
Денис Морозов и Елена Титова — 
коммерческие люди, неоднократ-
но и успешно проходившие через 
такие стратегические упражнения. 
В новом виде набсовет выглядит 
сбалансированным и интеллекту-
ально очень сильным».

В то же время основной объ-
ем задач при обеспечении даль-
нейшей работы банка ляжет на 
исполнительные органы управ-

ления, напоминают эксперты. 
«У  набсовета, по сути, предста-
вительские функции, скорее все-
го, сейчас его основная задача — 
убедить рынок, что банк будет 
нормально работать и развивать-
ся, — рассуждает старший дирек-
тор FitchRatings Александр Да-
нилов. — В то же время реализа-
ция этого плана будет зависеть от 
менеджмента, и это будет крайне 
непростой задачей, учитывая те-
кущее состояние банка. В первую 
очередь придется сокращать опе-
рационные расходы в соответ-
ствии с меньшим размером ак-
тивов, после того как около чет-
верти их было фактически обес-
ценено и зарезервировано. Банку 
необходимо будет также искать 
источники рыночного фондиро-
вания, чтобы замещать финан-
сирование со стороны ЦБ. Одно-
временно надо решать вопрос о 
дальнейшей бизнес-модели, и 
здесь перспективы тоже пока не-
ясны. В результате не очевидно, 
что ЦБ сможет в среднесрочной 
перспективе найти покупателя на 
этот банк, как они пока рассчи-
тывают».  

25.12 /15:00
Евгений Цыганов

26.12 /15:00
Екатерина Шпица
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Альфа-банк оценил уровень оптимизма российских предпринимателей

Малый бизнес потерял настрой
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

К концу года настроения 
малого бизнеса стали более 
критичными, а ожидания от 
состояния экономики в бли-
жайшие полгода ощутимо 
упали, показало исследование 
Альфа-банка.

Оценка малым бизнесом своих 
перспектив в ближайшие полгода 
ухудшилась, свидетельствуют дан-
ные нового исследования Альфа-
банка «Пульс малого бизнеса» (есть 
у РБК). Сводный индекс настрое-
ний предпринимателей составил в 
ноябре минус 25 (он может коле-
баться от 100 до минус 100), тогда 
как в июне он находился на уровне 
минус 21 (замеры настроений ма-
лого бизнеса делаются два раза в 
год). Наихудшего значения индекс 
достигал в ноябре 2015 года (ми-
нус 38).

Исследование основано на че-
тырех основных показателях «на-
строений» — индексе текущей си-
туации и индексе ожиданий на 
следующие полгода, по деятель-
ности своей компании и по эко-
номике в целом. Из четырех ин-
дикаторов хуже всего изменилась 
оценка бизнесом перспектив (как 
всей экономики, так и своей ком-
пании): оба показателя снизились 
на 11 п.п. с даты последнего опро-
са в июне этого года.

После холодного лета пред-
приниматели ожидают рост цен, 
а вслед за ним — спад покупатель-
ской активности. Компенсировать 
негативный настрой не могут 
даже приближающийся чемпио-
нат мира по футболу и прогнозы 

экономического роста, пишут ав-
торы. «Как и полгода назад, ком-
пании малого бизнеса ставят пе-
ред собой задачу повышения при-
быльности за счет привлечения 
новых клиентов и сокращения 
издержек. При этом предприни-
матели все больше озабочены на-
логовой нагрузкой — эта проблема 
вышла на первое место во всех от-
раслях», — говорит руководитель 
блока «Массовый бизнес» Альфа-
банка Денис Осин.

По данным исследования, пес-
симизм преобладает во всех регио-
нах и в большинстве сфер бизнеса, 
кроме ИТ. Эксперт Института от-
раслевого менеджмента РАНХиГС 
Олег Филиппов считает опасения 
предпринимателей справедливы-
ми. «Бизнесу стоит ожидать все 
большего ужесточения налогово-
го администрирования. За 2018–
2019 годы весь малый бизнес по-
стараются обелить или поставить 
перед выбором — либо плати все 
налоги, либо закрывайся. Это вы-
зовет серьезные проблемы у мало-
го бизнеса, который традиционно 
привык жить в тени», — предупре-
ждает он.

Снижение оптимизма среди 
малого бизнеса под конец года 
глава «Опоры России» Александр 
Калинин считает естественным. 
«Под Новый год люди всегда на-
строены более критично, пото-
му что думают о планах на буду-
щее», — сказал он РБК. Улучшить 
настроения могли бы изменения 
в регуляторике, в том числе — со-
кращение внеплановых проверок 
налоговыми органами, которые 
часто бывают безосновательными, 
говорит Калинин. «Ну а во-вторых, 

предприниматели действительно 
ждут восстановления покупатель-
ной способности и как минимум 
не  наращивания затрат, а даже их 
снижения», — считает он.

Исследование Альфа-банка 
проводилось в ноябре, а в середи-
не декабря президент России Вла-
димир Путин предложил налого-
вые инициативы в пользу граждан 
и малого бизнеса. Например, спи-
сание с физических лиц и инди-
видуальных предпринимателей 

недоимки по ряду налогов, а так-
же задолженности ИП по страхо-
вым взносам. По словам  Калини-
на, расширение круга ИП, кото-
рым будут прощены долги, пой-
дет на пользу бизнес-активности 
в стране.

Оценка бизнесом текущей си-
туации улучшилась незначитель-
но: ситуацию в экономике пред-
приниматели оценили на 3 п.п. 
выше, чем в июне, а обстановку 
в компаниях — на 2 п.п. Послед-

ний показатель достиг макси-
мального значения за последние 
два с половиной года, отмечается 
в исследовании.

В основном положитель-
ную оценку дают представители 
ИТ-компаний, они чувствуют себя 
более уверенно на протяжении 
последних двух с половиной лет, 
пишет Альфа-банк. Представите-
ли ИТ, а также сферы маркетинга 
и бизнес-услуг чаще других гово-
рят о планах повысить зарплаты 
сотрудникам. Однако готовность 
увеличивать штат в малом бизне-
се снизилась: компании предпо-
читают сами повышать квалифи-
кацию персонала (в развитие со-
трудников инвестируют 60% пред-
принимателей). «Все более важной 
становится автоматизация биз-
нес-процессов: за два года эту за-
дачу стали упоминать на 5  п.п. 
больше, а средства в технологии 
инвестируют 68% предпринима-
телей», — следует из доклада.

Рост покупательной  способно-
сти населения в стране отмети-
ли лишь 5% предпринимателей, 
а в своей отрасли — 7%. Авторы 
исследования объясняют это тем, 
что, несмотря на увеличение зар-
плат, реальные доходы россиян 
практически не изменились. Так-
же треть опрошенных предста-
вителей малого бизнеса говорят 
о негативном влиянии на эконо-
мику нового пакета санкций.

Что касается региональной спе-
цифики, то предприниматели Се-
веро-Западного, Дальневосточно-
го и Северо-Кавказского регионов 
оценивают ситуацию в своем биз-
несе более позитивно, чем шесть 
месяцев назад. О росте выручки и 

Источники: Альфа-Банк совместно с MARC Analytic, ФНС
* Значения индекса могут изменяться от −100 до 100. Положительные значения индекса показывают, что позитивные настроения превалируют над негативными; отрицательные значения  
характеризуют преимущественно негативные настроения

Настроения малого бизнеса в цифрах 

82% 
пред при-
ни ма телей 
считают, что 
экономическая 
ситуация в стране 
тормозит 
развитие бизнеса

−25 
пунктов  
составил  
индекс  
настроений  
малого бизнеса* 
в ноябре 2017 года, 
в июне он  
был равен 

−2177% 
пред при ни ма телей не считают 
свой бизнес успешным

47% 
полагают, 
что экономическая 
ситуация в России 
в ближайшие полгода 
ухудшится, 

9%
ждут положительных 
изменений

−10 
пунктов составляет индекс настроений* в ИТ — 
это лучший показатель среди отраслей, которые 
рассматриваются в исследовании Альфа-банка

267 630 
субъектов малого бизнеса было зарегистрировано в России на 12 декабря  
(год назад — 268 901), 

5 710 383 субъекта микробизнеса (год назад — 5 551 944)

Рост российской экономики не впечатляет 
малый бизнес

% опрошенных предпринимателей

Экономическая ситуация...
 способствует ведению бизнеса      тормозит развитие бизнеса
 Затрудняюсь ответить

Покупательная способность населения...
 повысилась      не изменилась      понизилась      
 Затрудняюсь ответить

Источники: Альфа-банк совместно с MARC Analytic
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Главные тренды в экономике и бизнесе Санкт-Петербурга, 
отмеченные редакцией РБК Петербург, наиболее 
значимые  события в отраслях и компаниях, наблюдения 
за технологическим развитием индустрий и общества, 
интервью с ведущими предпринимателями и экспертами 
– качественная аналитика с использованием экспертизы 
компаний-партнеров издания.  

Журнал РБК+ Санкт–Петербург
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НА ВОЛНАХ ЦУНАМИ: КТО В ПЕТЕРБУРГЕ ИСПОЛЬЗУЕТ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКУЮ РЕВОЛЮЦИЮ | ТРАНСФОРМАЦИЯ 
ЗАСТРОЙКИ: ПРОГРЕССИВНЫЙ РЕГРЕСС | УМНЫЙ 
ГОРОД – МЕЧТА ПРАГМАТИКОВ | ТУРИСТИЧЕСКОМУ 
ЦЕНТРУ НУЖЕН ПОЛНЫЙ UPGRADE 

ЖИЗНЬ В ЭПОХУ ИННОВАЦИЙ

09.02
февраль

23.04
апрель

18.05
май

15.09
сентябрь

03.12
декабрь

• Российский Инвестиционный Форум 2018 (15 – 16 февраля)
• Петербургская техническая Ярмарка (20 – 22 марта)
• Ярмарка Недвижимости (30 марта – 1 апреля)

Все выпуски имеют digital-версию на http://spb.rbcplus.ru/.
Материалы журнала анонсируются на главной странице РБК Петербург.

Размещение рекламы: (812) 670 1022, oataeva@rbc.ru

• Российский международный энергетический форум  
(25 – 27 апреля)

• Петербургский Международный Юридический Форум (15 – 19 мая)

• Петербургский международный экономический форум  
(24 – 26 мая)

• Петербургский международный инновационный форум 2018
• Форум Российский промышленник 2018
• Ярмарка недвижимости 2018

• Премия РБК Петербург 2018

Даты выхода в 2018 году:

2017 год. Реклама. 18+

HeadHunter проанализировал рост доходов по отраслям

Зарплаты догнали инфляцию
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Зарплаты в 2017 году вырос-
ли в среднем на 3%, оценил 
HeadHunter, быстрее всего 
росли доходы работников вы-
сокотехнологичных отраслей. 
Рост зарплат сможет компен-
сировать инфляцию по ито-
гам года, ожидают эксперты.

Российские зарплаты показа-
ли медленный рост в 2017 году, 
в первом полугодии рост зарплат 
составил 1–2%, по итогам года 
он ускорился до 2–4%, говорится 
в  исследовании HeadHunter на 
основе Банка данных заработных 
плат  (онлайн-система аккумули-
рует данные 750 российских рабо-
тодателей).

Инфляция в России по ито-
гам года ожидается на уров-
не 2,5–2,6%, поэтому можно 
считать, что зарплаты, изме-
ренные  HeadHunter, практиче-
ски не выросли в реальном вы-
ражении.

Быстрее всего зарплаты рос-
ли в отрасли электроники, при-
боростроения, бытовой и ком-
пьютерной техники (8%), в сфере 
товаров народного потребления 

(7%), ИT и интернета (6%), СМИ 
и рекламы (5%).

Но аналитики зафиксирова-
ли сокращение зарплат в сфере 
строительства и недвижимости 
(-1%), телекоммуникаций и связи 
(-1%), а также в сфере медицины, 
фармацевтики (-2%). Не измени-
лась в 2017 году ситуация с зарпла-
тами в нефтегазовой отрасли, сель-
ском хозяйстве, логистике.

Самые высокие зарплаты (от 
100 тыс. руб. до вычета налогов) 
получали работники, занятые на-
учными исследованиями и раз-
работкой медицинских препара-
тов, консалтингом и разработкой 
ПО. В диапазон высокодоходных 
профессиональных областей в 
2017 году вошли агентские услуги 
по аренде/продаже недвижимости 
(91–100 тыс. руб.), девелопмент и 
ИT-консалтинг (81–90 тыс. руб.), 
внутренний аудит и технадзор 
в строительстве (71–80 тыс. руб.). 
Низкие зарплаты отмечаются 
в сельском хозяйстве, обслужива-
нии населения, розничной торгов-
ле (30–40 тыс. руб.).

Растут «фарма» и ИT-отрасли, 
практически не меняются банки, 
финансы, утверждает руководи-
тель центра подбора персонала 

Kelly Services CIS Татьяна Смир-
нова. «При этом на уровне отдель-
ных кандидатов ситуация очень 
разнородная и зависит не только 
от знаний, навыков, способностей 
соискателя, но и от умения широко 
раскидывать сеть своих контактов, 
собирать и анализировать инфор-
мацию, попадать в нужное время 
в нужное место», — говорит она. 
Статистика (в том числе и цифры 
HeadHunter) сглаживает эту раз-
нородность до «средней темпе-
ратуры по больнице», добавляет 
Смирнова.

 30% российских и 60% ино-
странных компаний сообщили 
о планах по пересмотру разме-
ра зарплат. В среднем компании 
планируют поднять зарплату ра-
ботникам в 2018 году на 8%, отме-
чают эксперты HeadHunter.

Стабилизация рынка труда по-
сле кризиса продолжится в сле-
дующем году, полагают экспер-
ты центра макроэкономических 
исследований компании «Интер-
комп». По их мнению, рост зарплат 
составит 3–5%, а самыми востре-
бованными профессиями оста-
нутся ИT–специалисты и рабочие 
специальности, говорит предста-
витель компании.

По данным Росстата, в январе–
ноябре 2017 года реальная зарпла-
та в стране выросла на 3,2% (но-
минальная — на 7,1%). В ноябре 
средняя номинальная зарплата 
составила 38,7 тыс. руб. При этом 
реальные располагаемые дохо-
ды населения (складываются не 
только из зарплаты) продолжили 
сокращаться: в январе—ноябре 
2017  года падение доходов гра-
ждан составило 1,4%.

Минэкономразвития прогно-
зирует рекордно низкий уровень 
инфляции по итогам года — 2,5–
2,6%. ЦБ ожидает, что инфляция 
составит менее 3% по итогам года 
и постепенно приблизится к 4% к 
концу 2018-го, следует из декабрь-
ского доклада о денежно-кредит-
ной политике.

Рост заработной платы по ито-
гам 2017 года сможет компенсиро-
вать инфляцию, считает профессор 
кафедры труда и социальной по-
литики РАНХиГС Александр Щер-
баков. С этим согласен и дирек-
тор Центра трудовых исследова-
ния ВШЭ Владимир Гимпельсон. 
По его словам, рост зарплат в ре-
альном выражении будет неболь-
шим — около 3% по итогам теку-
щего года. 

среднего чека заявили почти во 
всех регионах, критичными оста-
лись лишь бизнесмены Сибири 
и Центрального региона. В целом 
же более позитивные оценки теку-
щей ситуации в регионах нивели-
руются ростом негативных ожи-
даний, пишут авторы. По словам 
Калинина, негативный настрой 
в регионах обусловлен в том чис-
ле влиянием нелегального пред-
принимательства, низкой доступ-
ностью финансов, а также низкой 
информированностью бизнеса об 
институтах поддержки.

Среди опрошенных предпри-
нимателей лишь 23% назвали свой 
бизнес успешным, а в случае про-
вала каждый третий задумается об 
изменениях бизнес-модели, выяс-
нили эксперты. На фоне роста не-
гативных настроений на следую-
щие шесть месяцев предприни-
матели все чаще говорят о «вы-
живании» компании как одном 
из критериев успеха.

«Пессимистичные настроения 
малого бизнеса свидетельствуют 
о трезвой оценке ситуации, одна-
ко резких рывков в сторону зна-
чительного улучшения или ухуд-
шения их состояния на ближайшее 
полугодие ждать не стоит. Важно, 
что малый бизнес перешел от ста-
дии адаптации, когда резко закры-
ваются неэффективные направле-
ния и увольняются сотрудники, 
к стадии изменения бизнеса», — 
говорит Филиппов. 
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Как красноярский предприниматель автоматизировал собрания собственников жилья

Домкомы и доткомы
ИРИНА ФЕДОТОВА

Предпринимателю Констан-
тину Орлову надоел шум 
в подъезде — он нашел управу 
на непрошеных ремонтни-
ков, а потом стал председа-
телем совета своего дома. 
Сейчас он помогает собствен-
никам жилья по всей России 
проводить онлайн-собрания.

 Как провести собрание собствен-
ников жилья и правильно офор-
мить его результаты, знают да-
леко не все председатели сове-
тов многоквартирных домов, а 
собрать подписи жильцов для 
принятия каких-либо решений — 
задача не из простых. 31-летний 
Константин Орлов предложил то-
вариществам собственников жи-
лья (ТСЖ) и управляющим ком-
паниям (УК) помощь в подготов-
ке всех необходимых документов 
для собраний и проведении голо-
сований онлайн. Услуга оказалась 
востребованной, и компания Ор-
лова «Домсканер» быстро набира-
ет обороты. В ноябре 2017 года ав-
томатизация собраний собствен-
ников жилья принесла ему почти 
1 млн руб. выручки.

Активный гражданин

Константин Орлов заработал на 
свой первый мобильный телефон, 
когда ему было 13 лет: с друзьями 
он за тысячу долларов сделал сайт 
для компании, торгующей автомо-
бильными запчастями. Позже Ор-
лов поступил на экономический 
факультет Красноярского госу-
дарственного университета и уже 
на третьем курсе организовал не-
большой бизнес по торговле сталь-
ными дверями, а затем открыл ши-
номонтаж.

После окончания вуза Орлов 
попробовал работать менедже-
ром в банке, но быстро сообразил, 
что работа по найму не для него: 
«Я окончательно понял, что хочу 
работать на себя, мне надоело вста-
вать в семь утра, а главное — я не 
хотел больше ходить в костюме».

Как-то в 2011 году он сидел на 
больничном, а в подъезде его дома 
грохотали дрели — провайдер про-
водил интернет и укладывал про-
вода в настенные пластиковые 
короба. Выглядели они уродли-
во, шума было много, а проблем 
с интернетом у жильцов не было. 
Орлов поинтересовался, есть ли 
у монтажников разрешение. Его 
не было, и он, несмотря на тем-
пературу, поехал в управляющую 
компанию выяснять, что происхо-
дит. Вернувшись домой, он загля-
нул в Жилищный кодекс и понял, 
что такие работы нельзя прово-
дить без согласия жителей. В ито-
ге Орлов заставил остановить мон-
таж и даже аккуратно заделать все 
отверстия.

«Оказалось, что ЖКХ — это ин-
тересно», — говорит Орлов. Он стал 

председателем совета своего дома 
на 185 квартир и до сих пор им 
остается. Предприниматель заста-
вил УК отчитываться перед жиль-
цами о своей работе и полностью 
обновил инженерные коммуника-
ции в подвале своего дома в Крас-
ноярске.

Чиновник-
предприниматель

В 2011 году как раз вышло по-
становление правительства РФ 
№131, по которому УК были обя-
заны публиковать информацию 
о своей работе — на сайтах или 
на стендах. Орлов нанял про-
граммиста и сделал с ним сайт 
«ЖКХ24», загрузив туда базу УК 
Красноярского края. Он начал 
предлагать УК и ТСЖ размещать 
на сайте финансово-хозяйствен-
ную информацию  — перечень 
работ по содержанию и ремон-
ту дома, включая их стоимость 
и условия выполнения, тарифы 
на предоставляемые услуги ЖКХ 

и пр. Личный кабинет для УК сто-
ил 500–1000 руб. в месяц — в за-
висимости от размера компании.

За неисполнение постанов-
ления полагался штраф, и за два 
месяца Орлов подключил 47 
из  430  городских УК, что при-
носило 60–80 тыс. руб. выручки 
в месяц (некоторые клиенты пла-
тили вперед). На сайте была реа-
лизована функция приема по-
казаний счетчиков и публикова-
лась справочная информация по 
работе ЖКХ. Но бизнес так и не 
взлетел — вскоре вышла поправка 
к постановлению об обязательном 
размещении информации на госу-
дарственном сайте «РеформаЖКХ.
ру». Из 47 компаний на сайте оста-
лось всего пять — те, кто оплатил 
услуги на несколько лет вперед.

Зато проект заметили в город-
ской администрации — в 2013 году 
Орлову предложили стать заме-
стителем начальника отдела по 
работе с населением администра-
ции Кировского района Красно-
ярска (120 тыс. жителей в 700 до-

мах). Поначалу работа казалась 
увлекательной. «Мы разрулива-
ли какие-то сложные моменты: 
застройщик что-то строит, люди 
пикетируют, а ты выступаешь ме-
диатором», — вспоминает Орлов. 
Но вскоре стало понятно, что чи-
новник из предпринимателя та-
кой же, как банкир: «99% времени 
уходило на заполнение бумажек. 

Я чувствовал, что деградирую и те-
ряю творческое мышление. Я стал 
клерком».

Осенью 2014 года Орлов взял 
отпуск и отправился путешество-
вать по Европе. Заехал в Карловы 
Вары, где увидел на подъезде одно-
го из домов листок с кратким отче-
том управдома. Там было написа-
но, что сделано, сколько денег по-

Выручка «Домсканера» с января по ноябрь 2017 года составила 5,3 млн руб. В планах руководителя компании Константина Орлова выйти 
на 9 млн руб. в первой половине 2018 года

Правовая база

Согласно ст. 47.1 Жилищного кодекса «о заочном голосовании 
с использованием информационной системы» ТСЖ могут прово-
дить онлайн-собрания, но для этого участникам товарищества 
нужно один раз собраться вживую и уполномочить правление 
принимать решения онлайн-голосования. На этом же собрании 
каждый собственник подписывает соглашение об обработке 
персональных данных, а также о присоединении к системе 
«Домсканера», с указанием мобильного телефона, на который 
при голосовании отправляется СМС с кодом подтверждения. 
Согласно ФЗ-63 «Об электронной подписи» он обеспечивает 
идентификацию голосующего. Кворум зависит от устава ТСЖ — 
где-то достаточно 50% плюс один голос, где-то необходимо 67%.
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В России около 1 млн многоквартирных домов, 

рынок для онлайн-собраний ограничивается 

650 тыс., подсчитал Орлов. Его цель — занять 20% 

этого рынка. У «Домсканера» сейчас всего три-

четыре конкурента, предлагающих проводить, 

как и «Домсканер», онлайн-собрания «от и до», — 

это «Электронный дом», «Собрание-онлайн», 

«Регистратор Р.О.С.Т.» и др.ступило на счет и столько потраче-
но, — во всем этом мог разобраться 
любой житель. Орлов вспомнил, 
что по Жилищному кодексу РФ со-
брание собственников может обя-
зать УК точно так же отчитываться 
каждый месяц. А если УК на это не 
идет, можно ее заменить.

Орлов задумал превратить свой 
прежний проект «ЖКХ24» в нечто 
большее — собрать на нем не про-
сто информацию об УК, но и от-
четы о финансовых потоках, что-
бы можно было контролировать 
соблюдение сроков отчетности, 
а   при их нарушении подавать 
в суд. В апреле 2015 года он уво-
лился из администрации и сра-
зу же зарегистрировал компанию 
«Домсканер».

Денег на развитие проекта не 
было, так что Орлов продал свой 
автомобиль за 400 тыс. руб. и пер-
вым делом поехал в бизнес-акселе-
ратор «Стартап сабантуй» в Набе-
режных Челнах. Там он пообщал-
ся с предпринимателем, который 
занимался установкой домофонов 

в подъездах. Тот пожаловался, что 
каждый раз требуется получать на 
это согласие жителей, а собрать их 
подписи очень сложно. Предпри-
ниматель рассказал, что в прове-
дении онлайн-собраний собствен-
ников могут быть заинтересованы 
многие: подрядчики работ, руко-
водство ТСЖ, а также отдельные 
жильцы (например, если хочется 
установить дополнительную дверь 
в подъезде и т.д.).

Он решил начать с малого и со-
здать сервис для организации он-
лайн-собраний жильцов. Пер-
вый клиент появился в феврале 
2015 года: Орлову позвонили из 
ТСЖ 120-квартирного дома в Сер-
гиевом Посаде и спросили, сколь-
ко стоит организация онлайн-
собрания. Орлов выставил счет 
на 15 тыс. руб., привлек к работе 
знакомого программиста, который 
разработал прототип сервиса, по-
зволяющего собственникам вбить 
на сайте номер своего телефона, 
код идентификации и проголосо-
вать. СМС жильцам Орлов рассы-
лал сам. Следующий заказ посту-
пил из Сургута.

Первое собрание 
бесплатно

В марте 2016 года Орлов получил 
грант на 1 млн руб. от Фонда со-
действия инновациям  — день-
ги пошли на зарплату ему само-
му и двум программистам. Он за-
нялся SEO-продвижением проекта 
и стал рассылать предложения по 
базе ТСЖ и УК. Он также написал 
несколько текстов в журналы по 
ЖКХ-тематике.

Вскоре стало понятно, что услу-
га востребована в новых домах — 
те, кто сам купил жилье, хочет, как 
правило, участвовать в управле-
нии домом. Но если дому меньше 
трех лет, в нем часто бывает много 
пустых инвестиционных квартир, 
собственников которых приходит-
ся разыскивать. И такими домами 
заниматься невыгодно.

А в старых домах у привати-
зированных квартир часто по не-
сколько собственников, и у каж-
дого надо получить разрешение 
на использование персональных 
данных. В них много пенсионеров, 
которые зачастую не готовы голо-
совать через интернет. Например, 
в красноярском доме самого Ор-
лова голосуют онлайн всего 25% 
жильцов. Остальные — на бумаж-
ных листах, которые он сам соби-
рает и затем вносит результаты 
в систему.

По словам Орлова, идея ин-
тернет-голосования привлека-
ет прежде всего активистов-но-
ваторов. Эти люди сами находят 
сайт «Домсканера» и оставляют 
заявки. В месяц приходит обычно 
около 30 заявок на онлайн-собра-
ния: 65% — от председателей до-
мовых советов, ТСЖ и активных 
собственников, остальные — от УК, 
которым необходимо провести от-
четно-выборное собрание жите-
лей дома.

Обычно Орлов предлагает под-
готовить очное собрание бесплат-
но, чтобы жильцы проголосовали 
на нем не только за дальнейшие 
онлайн-собрания, но и по другим 
проблемам дома. Он рассчитывает 
заработать уже потом на организа-
ции онлайн-голосований. «Мы го-
товим заказчикам пакет докумен-
тов, даем подробную инструкцию 

по проведению собрания, и они 
сами обходят квартиры», — рас-
сказывает предприниматель.

Впрочем, Орлов готов прове-
сти офлайн-собрания с подготов-
кой юридически правильных до-
кументов и без обязательств под-
ключиться к системе «Домсканер». 
Плата за организацию собрания — 
50–100 тыс. руб. в зависимости 
от размера дома. Как правило, та-
кой услугой пользуются собствен-

ники нежилых помещений в доме, 
которым необходимо решение со-
брания для его перестройки под 
новый бизнес. Например, чтобы 
вместо магазина открыть ресто-
ран, необходимо провести венти-
ляцию по внешней стене на кры-
шу. Чаще всего заказчик при этом 
предлагает жильцам компенсиро-
вать им часть домовых расходов.

Миллион домов

В штате «Домсканера» сейчас два 
программиста и три сотрудника, 
которые занимаются организаци-
ей собраний: готовят документы, 
счета, взаимодействуют с клиен-
тами. Кол-центр работает на аут-
сорсинге, как и дизайнер, юрист 
и  бухгалтер. Абонентская плата 
для небольшого дома (до 100 квар-
тир) — 1,9 тыс. руб. в год. Для дома, 
где более 100 квартир, — 7 тыс. руб. 

За каждое онлайн-голосование бе-
рется от 49 до 99 руб. с квартиры.

Выручка «Домсканера» за 
2016 год составила 338 тыс. руб., из 
которых всего 20% принесли он-
лайн-собрания, остальное — подго-
товка документов. Но в 2017-м до-
ходы значительно выросли. С янва-
ря по ноябрь проект принес 5,3 млн 
руб. выручки. А в одном только ноя-
бре — 945 тыс. руб. План на первое 
полугодие 2018 года — 9 млн руб.

Сейчас каждые три месяца чис-
ло подключенных к онлайн-голо-
сованию домов увеличивается 
в полтора раза. Подключенные — 
это дома, в которых жители про-
вели собрание, приняли решение 
впредь голосовать онлайн и предо-
ставили контакты собственников. 
По состоянию на март 2017 года 
у  «Домсканера» было 130 таких 
домов, сегодня — более 300. Они 
располагаются по всей России — 
от Москвы до Уссурийска.

Есть у «Домсканера» и такие 
клиенты, которые успели прове-
сти онлайн-собрания три-четыре 
раза. Например, сначала они при-
няли решение о ремонте подъезда, 
на следующем собрании — об ор-
ганизации видеонаблюдения во 
дворе (например, после того когда 
там поцарапали чью-то машину), 
потом — о включении дома в про-
грамму благоустройства за счет фе-

дерального бюджета. Именно та-
кие клиенты, по плану Орлова, дол-
жны приносить основной доход.

В России около 1 млн много-
квартирных домов, рынок для 
онлайн-собраний ограничивает-
ся 650 тыс., подсчитал Орлов. Его 
цель — занять 20% этого рынка. 
У «Домсканера» сейчас всего три-
четыре конкурента, предлагаю-
щих проводить, как и «Домсканер», 
онлайн-собрания «от и до», — это 
«Электронный дом», «Собрание-
онлайн», «Регистратор Р.О.С.Т.» 
и  др. Но главный конкурент  — 
это бабушки. Многие ТСЖ, чтобы 
сэкономить, платят пожилым со-
седкам, которые обходят квартиры 
и собирают подписи (обычно такая 
услуга стоит от 30 руб. за квартиру). 
Хотя голосовать онлайн, конечно, 
удобнее.

Ключевой риск для бизнеса 
Орлова — это госрегулирование. 
На госпортале ГИС ЖКХ планиру-
ется проводить онлайн-собрания 
ТСЖ. По словам Орлова, в техниче-
ской документации этот блок про-
писан. «Собрания они запустят не 
ранее 2019 года, — рассчитывает 
предприниматель, — а пользовать-
ся сервисом будет намного менее 
удобно, чем нашим. На высокую 
активность собственников рассчи-
тывать бесполезно, к голосованию 
их надо побуждать. Не думаю, что 
ГИС ЖКХ будет собирать необхо-
димые кворумы».

По наблюдениям Орлова, на 
объявление в подъезде люди во-
обще не обращают внимания: не-
обходима рассылка СМС с после-
дующим подключением кол-цен-
тра. Например, в одном из домов 
в Архангельске в первые сутки 
проголосовали 14% собственни-
ков квартир, на следующий день 
после подключения кол-центра — 
50%, а через пять дней — 80%. Ор-
лов рассчитывает, что чиновники 
не будут тратиться на организа-
цию кол-центров, а значит, спрос 
на частные сервисы под ключ мо-
жет даже возрасти. 

Взгляд со стороны

«Сначала жильцы 
отнеслись 
с сомнением 
к новой идее»
Ольга Переслегина,
председатель ТСЖ «Покров» 
(Нижний Новгород)

«Наш дом на 77 квар-
тир строился с 1998 по 
2013 год и был первым 
в городе, который ввели 
в эксплуатацию после 
принятия закона об 
обманутых дольщиках. 
Онлайн-собрания при-
влекательны тем, что со-
бирают намного больше 
голосов, чем обычные 
очно-заочные, когда 
председателю надо 
по 15–20 раз обходить 
квартиры, чтобы собрать 
подписи. В результате, 
чтобы набрать кворум, 
может понадобиться до 
двух месяцев. И всегда 
есть собственники, кото-
рые либо не проживают 
в своей квартире, либо 
в отъезде.

О том, что можно прово-
дить собрания онлайн, 
я узнала из Жилищ-
ного кодекса и нашла 
несколько сайтов с 
предложениями. У «Дом-
сканера» был наиболее 
продуманный дизайн: 
документы и решения 
собраний представле-
ны в понятной форме, 
для выделения главного 
используется крупный 
шрифт и т.д. Это очень 
важно для тех, кто го-
лосует, особенно для 
людей пожилых. С мо-
мента размещения по-
вестки на «Домсканере» 
до опубликования на 
сайте протокола прохо-
дит 15 дней.
Не скрою, сначала наши 
жильцы отнеслись с со-
мнением к новой идее, 
особенно люди пожилые. 
Но многих переубедило 
то, что решения могут 
быть приняты быстро. 
Понравилось и то, что 
онлайн-голосование 

всегда тайное: никто, 
кроме администратора 
собрания, не видит, кто 
как голосует».

«Конкуренции 
пока нет»
Алексей Костарев, 
эксперт Фонда развития ин-
тернет-инициатив

«Рынок онлайн-собраний 
собственников создает-
ся сейчас практически 
с нуля такими небольши-
ми компаниями, как «Дом-
сканер». Конкуренции 
пока нет, и есть хорошие 
возможности для быстро-
го роста. ФРИИ вклады-
вается именно в такие 
стартапы.
Риски, связанные с прихо-
дом государства на рынок 
онлайн-собраний, неве-
лики. Потому что даже 
если на сайте ГИС ЖКХ 
можно будет проводить 
онлайн-собрания, это 
не помешает частным 
компаниям успешно ра-

ботать в этой сфере. Они 
более мобильны и все-
гда смогут предложить 
своим клиентам какие-то 
привлекательные опции. 
Например, «Домсканер» 
занимается не только 
проведением голосова-
ний, но и консультирует 
председателей советов 
домов и управляющие 
компании, причем как он-
лайн, так и в обычном ре-
жиме, помогает готовить 
к ним документы и пр.
Государственная функ-
ция — регламентировать 
активность бизнеса, а не 
конкурировать с ним. На-
пример, оно может захо-
теть сделать рынок управ-
ляющих компаний более 
конкурентным и для этого 
упростит переход дома 
к новому управляющему. 
Это сразу же повысит 
спрос на проведение он-
лайн-собраний, на кото-
рых собственники будут 
принимать решение 
о смене УК».
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Как изменялись за месяц доходы по валютным депозитам

Ставки стынут в декабре
ИВАН АНОШИН

Валютные вклады в декабре 
претерпели минимальные 
изменения доходности. Став-
ки достигли равновесного 
значения и вряд ли сильно из-
менятся в ближайшее время, 
уверены эксперты.

Средние ставки по валютным 
вкладам в 15 крупнейших по объе-
му привлеченных средств россий-
ских банках за последний месяц 
претерпели минимальные изме-
нения. Ставки по вкладам в дол-
ларах на шесть месяцев выросли 
на 0,03 п.п., до 0,87% годовых; по 
вкладам на год рост ставок соста-
вил тоже 0,03 п.п., до 1,25% годо-
вых. Эти повышения произошли 
за счет пересмотра ставок банком 
«Санкт-Петербург». Средняя став-
ка по вкладам в долларах на три 
месяца не изменилась и состави-
ла 0,38% годовых.

Средняя ставка по вкладам 
в евро на год снизилась на 0,01 п.п.,  
до 0,37% годовых, из-за снижения 
ставки банком «ФК Открытие». 
Ставки по вкладам в евро на три 
и шесть месяцев не изменились и 
составили 0,11% и 0,23% годовых 
соответственно.

По мнению генерального ди-
ректора Frank RG Юрия Грибано-
ва, динамика ставок по валютным 
вкладам определяется в послед-
нее время внешними фактора-
ми: изменением ставки ФРС США, 
влияющей на стоимость привлече-
ния долларов, и спросом корпора-
тивных клиентов банков на валю-
ту для выплат по внешним долгам. 
И оба этих фактора были учтены 
еще месяцем ранее, в ноябре, по-
этому в декабре ставки практиче-
ски не менялись. «ФРС ожидаемо 
повысила ставку в декабре, а к уве-
личению выплат по долгам банки 
подготовились заранее. Никаких 
неожиданных вещей не случилось, 
поэтому у банков не было причин 
для заметных маневров в процент-
ных ставках», — считает он.

В целом же за последние 12 ме-
сяцев средние ставки по вкладам 
в долларах умеренно повысились, 
а по вкладам в евро снизились. Так, 
ставки по трехмесячным вкладам 
в долларах выросли на 0,06 п.п., 
по вкладам на полгода — на 0,2 п.п., 
по годовым вкладам — на 0,11 п.п. 
По вкладам в  евро на три меся-
ца ставки снизились на 0,06 п.п., 
на полгода — на 0,05 п.п., по годо-
вым вкладам — на 0,06 п.п. По мне-
нию Грибанова, такая динамика 
ставок по долларовым вкладам по 
сравнению с депозитами в евро мо-
жет объясняться произошедшим 
в течение года повышением клю-
чевой ставки ФРС (американский 
регулятор в 2017 году трижды по-
высил ставку суммарно на 0,75 п.п., 
в то время как Европейский центро-
банк ставку не повышал).

Доходность

Наибольшую доходность по годо-
вым депозитам в долларах сейчас 

предлагает Промсвязьбанк — 2,2% 
годовых. Далее следуют Бинбанк 
(1,65%), ВТБ Банк Москвы и Мо-
сковский индустриальный банк 
(по 1,5%). По ставкам вкладов 
в долларах на полгода лидирует 
Промсвязьбанк, предлагающий 
2% годовых, далее идут Бинбанк 
(1,3%) и МКБ (1,1% годовых).

По краткосрочным трехмесяч-
ным вкладам в долларах наиболее 
высокие ставки предлагают Пром-
связьбанк (1% годовых), Москов-
ский кредитный банк (0,75% годо-
вых) и Бинбанк (0,55%).

По годовым вкладам в евро са-
мую высокую доходность пред-
лагает Промсвязьбанк (1,2% го-
довых), далее идут Бинбанк (0,8% 
годовых) и Московский индустри-
альный банк (0,75%). По вкладам 
на полгода в евро Промсвязьбанк 
предлагает ставку в 1% годовых, 
Бинбанк  — 0,4% годовых, Мо-
сковский кредитный банк и Мо-
сковский индустриальный банк — 
0,35% годовых.

По трехмесячным вкладам 
в евро ставки в Промсвязьбанке 
составляют 0,5% годовых, Бинбан-

ке — 0,25% годовых, в остальных 
банках выборки не более чем под 
0,1% годовых.

Валюта без интереса

Сейчас к валютным вкладам не про-
являют большого интереса ни бан-
ки, ни граждане, считают экспер-
ты. «Банки практически перестали 
предъявлять спрос на привлечение 
новой валютной ликвидности. Это 
привело к тому, что они вынуждены 
сдерживать рост своих портфелей 
валютных вкладов, поддерживая 

ставки на минимальных значени-
ях», — отмечает аналитик ХКФ Бан-
ка Станислав Дужинский. Банкам не 
нужны валютные пассивы, посколь-
ку валютное кредитование продол-
жает снижаться, поясняет главный 
аналитик Бинбанка Наталья Ваще-
люк. Согласно данным Банка Рос-
сии, портфель кредитов, выданных 
банками российским компаниям 
в иностранной валюте, сократил-
ся с января по декабрь 2017 года на 
7,3% (до 5,68 трлн руб. в рублевом 
выражении), физическим лицам — 
на 26,4% (до 114,1 млрд руб.).

Вкладчики тоже не торопятся де-
лать валютные вклады. «Серьезно-
го интереса к долгосрочным валют-
ным вложениям мы сейчас у наших 
клиентов не наблюдаем. В 2017 году 
доля валютных вкладов розничных 
клиентов в портфеле снизилась 
с 14 до 10%. На снижение доли рос-
сиян, хранящих сбережения в дол-
ларах, повлияла прежде всего ста-
бильность рубля», — говорит руко-
водитель службы сберегательных 
и комиссионных продуктов банка 
ВТБ Наталья Сумакова. По данным 
Банка России, с начала 2017 года 
стоимость бивалютной корзины, 
состоящей из доллара и евро, вы-
росла к рублю лишь на 2,3%.

Ожидаемая стабильность

В ближайшее время заметных изме-
нений в ставках по валютным вкла-
дам не будет, полагают эксперты. 
«В январе традиционно наблюдает-
ся спад деловой активности. В связи 
с этим каких-либо заметных изме-
нений в ставках ожидать не прихо-
дится», — говорит Сумакова.

«Скорее всего, ставки на валют-
ные вклады уже достигли мини-
мального равновесного значения, 
отражающего спрос и предложе-
ние на них. Поэтому наиболее ве-
роятно, что в ближайшее время они 
останутся на текущем уровне или 
незначительно скорректируются 
вниз», — считает Дужинский.

В более долгосрочной перспек-
тиве каких-то драматических изме-
нений ждать тоже не следует. «Я ду-
маю, что ставки по валютным вкла-
дам в следующем году могут незна-
чительно колебаться в обе стороны. 
В какой-то степени это будет зави-
сеть от состояния мировой экономи-
ки и действий ФРС и Европейского 
центробанка, но это будет непрямая 
зависимость, потому что внутренне-
го спроса на валюту у нас нет в боль-
шом количестве. При этом тенден-
ция снижения ставок маловероят-
на — падать им особо некуда, они 
и так около ноля», — отмечает Гри-
банов. ФРС в следующем году плани-
рует три повышения ключевой став-
ки суммарно на 0,75 п.п., однако это 
может привести к гораздо более сла-
бому повышению ставок по вкладам 
в долларах в следующем году — при-
мерно на 0,25 п.п., полагает Гриба-
нов. По вкладам в евро каких-либо 
значимых изменений ставок экс-
перты не ожидают. 

При участии  
Алексея Митракова
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Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. 
в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG. 
    — ставка повысилась,    — ставка понизилась

Банки
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Название вклада
$ € $ € $ €

Сбербанк 0,05 0,01 0,3 0,01 0,65 0,01 «Пополняй», «Сохраняй», «Управляй»

ВТБ24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада в офисе — $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,35 0,01 0,8 0,01 1,35 0,15 «Победа+»

Газпромбанк 0,08 0,01 0,7 0,01 1,1 0,01 «Газпромбанк — Сбережения»

Россельхозбанк 0,15 — 0,85 — 1,25 — «Доходный»

Банк Москвы 0,4 0,01 1 0,01 1,5 0,01 «Максимальный доход», «Максимальный рост», 
«Максимальный комфорт»

СМП Банк — — — — — — Плавающие ставки

Промсвязьбанк 1 0,5 2 1 2,2 1,2 «Мой доход»

«Открытие» 0,2 0,1 0,5 0,1 0,6 0,1 «Основной доход», «Надежный»

Бинбанк 0,55 0,25 1,3 0,4 1,65 0,8 «Максимальный процент»

Росбанк — — 0,1 — 0,3 — «150 лет надежности»

МКБ 0,75 0,01 1,1 0,35 1,45 0,7 «Все включено», тариф «Максимальный доход»

Совкомбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада —  $5 тыс. и €5 тыс.

Банк 
«Санкт-Петербург» — — 0,8 0,01 1,4 0,01 «Зимний Петербург», «Стратег», «Депозит», «Рантье» 

для вкладов в евро

Московский 
индустриальный банк 0,25 0,1 1 0,35 1,5 0,75 «Классический», «Накопительный»

Средняя ставка 0,38 0,11 0,87 0,23 1,25 0,37

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 20 декабря 2017 года


